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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO ERASTO ENSASTIGA SANTIAGO.- Muy 

buenos días.  

Doy la bienvenida a esta mesa de trabajo de la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública a la encargada del despacho de la Jefatura Delegacional de 

Iztapalapa, Clara Brugada Molina. Bienvenida a esta Comisión de Presupuesto 

y Cuenta Pública.  

Como también a todas y a todos ustedes que nos acompañan, el equipo de 

trabajo de la encargada de despacho, medios de comunicación y seguramente 

vecinas y vecinos, como también diputadas y diputados integrantes de esta 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública y diputadas y diputados que son de 

Iztapalapa. 

Bienvenida la diputada Aleida Alavez, el diputado Juan Pablo Pérez, al 

diputado Guillermo Sánchez Torres, al diputado José Giovani Gutiérrez Aguilar 

y al diputado Víctor Varela. Bienvenidos a todas y a todos.  
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Me voy a permitir leer el acuerdo por el cual se realiza esta mesa de trabajo. 

De conformidad con lo establecido en los artículo 17 fracción VI, 59 y 60 

fracción II, 62 fracción XXVII y 68 de la Ley Orgánica de la Asamblea 

Legislativa del Distrito Federal, 28, 30, 34 y 39 de su Reglamento para su 

Gobierno Interior y con la finalidad de que la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública esté en condiciones de analizar y dictaminar en los tiempos que 

marca la normatividad el paquete presupuestario 2010, en sesión ordinaria, el 

28 de octubre, la Comisión acordó practicar y ejecutar reuniones de trabajo con 

los titulares de los 16 órganos político administrativos del Distrito Federal.  

Esta mesa de trabajo, encargada de despacho, persigue dos objetivos: 

Primero, analizar los resultados y las metas alcanzadas por la administración a 

su cargo y motivar las condiciones necesarias para apoyar su gestión.  

Segundo.- Analizar sus propuestas de trabajo que impliquen necesidades de 

recurso, así como las expectativas de su gestión para 2010. 

Solicito al diputado José Giovani Gutiérrez, nos auxilie en la Secretaría de esta 

Mesa y por favor nos lea la dinámica de trabajo del primer objetivo.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO JOSE GIOVANI GUTIERREZ AGUILAR.-  
Buenos días. Por instrucciones del diputado Presidente, procedo  a leer la 

dinámica de trabajo del primer objetivo. 

1.- El servidor público expone un informe ejecutivo que describa los montos 

asignados, los erogados hasta el mes de septiembre y su perspectiva de cierre, 

el funcionario tendrá 10 minutos para su exposición.  

2.- Los diputados de manera ordenada expondrán sus inquietudes y/o 

comentarios hasta por 5 minutos.  

3.- El servidor público se concretará a responder los planteamientos que se le 

hagan, haciendo uso de la información relacionada con la operación 

programática presupuestal hasta por 3 minutos.  

4.- Los diputados tendrán derecho a una réplica inmediata ante la respuesta del 

servidor público hasta por 3 minutos.  
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5.- Podrán participar los diputados que así lo deseen, siempre que se sujeten a 

los términos señalados. Lo cual será posible al final de la intervención de los 

diputados integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. 

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.  

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, diputado Secretario. En consecuencia, 

damos inicio a esta primera parte de esta mesa de trabajo. Tiene la encargada 

del despacho de la Jefatura Delegacional de Iztapalapa, Clara Brugada, tiene 

hasta 10 minutos para exponer el primer objetivo.  

Antes de darle el uso de la palabra, ya nos acompaña el diputado Israel 

Betanzos y el diputado José Couttolenc, que también se integra.  

Adelante, por favor. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Buenos días, señoras 

diputadas y señores diputados.  

Agradezco a esta honorable Asamblea Legislativa del Distrito Federal la 

invitación a esta sesión de trabajo con la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

Pública. 

Este encuentro representa una posibilidad para que esta Legislatura visibilice 

los problemas que enfrenta más de la quinta parte de la población de la Ciudad 

de México. 

La ciudad tiene una fuerte deuda social con los pobladores de Iztapalapa, se 

tienen que revertir décadas de abandono que provocó la profundización de esta 

desigualdad. 

Por ello, mi objetivo en esta reunión es demostrarle a esta representación 

popular la imperiosa necesidad de incrementar el presupuesto de Iztapalapa. 

Un primer planteamiento que quiero compartir con ustedes es que no estamos 

de acuerdo con el techo presupuestal fijado, esto restringe la capacidad de 

acción del gobierno y la atención eficiente en los servicios públicos. 

Sabemos que la crisis por la que atraviesa nuestro país afecta las finanzas de 

todos los órdenes de gobierno, pero mal hacemos recortando el gasto y 

castigando a los de siempre. En cambio, al invertir en Iztapalapa se invierte en 
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la ciudad y se avanza en la eliminación de la desigualdad que persiste en el 

Distrito Federal. 

Queremos dejarles el siguiente mensaje: El propósito de nuestro gobierno es 

dar la lucha para evitar recortes y lograr un incremento de recursos para 

atender las necesidades más apremiantes de los ciudadanos de Iztapalapa. 

Esa es mi obligación como responsable de esta delegación. 

A continuación expondré las condiciones en que se encuentra la demarcación y 

los planes que el actual gobierno delegacional tiene para el siguiente año. 

El Distrito Federal es el espacio donde mejor convive la diversidad de nuestro 

México, donde se reúne la riqueza multicultural de la nación mexicana y se 

generan conversaciones entre las distintas miradas y horizontes, donde ser y 

pensar distinto no es pecado ni está penado; y esto es lo que significa y 

representa actualmente la Asamblea Legislativa. 

Espero que los problemas y necesidades aquí expuestos nos provoque la 

reflexión sobre la forma en que ha crecido y se ha desarrollado esta ciudad, 

sobre la forma en que gestionamos diariamente la dotación de los servicios y 

disponemos de nuestros recursos naturales. 

La vulnerabilidad de buena parte del territorio de Iztapalapa es sólo la 

expresión de problemas estructurales con dimensiones sumamente complejas. 

Repensar la ciudad a partir de nuestras fragilidades es una forma de 

replantearnos nuestros patrones de actuación, es quizás la única oportunidad 

que tenemos para revertir procesos de deterioro que ponen en riesgo la vida de 

miles de personas. 

Tiene también una dimensión ética que nos lleva a discutir el proyecto de 

ciudad y de nación que queremos. No podemos, en aras del progreso, 

olvidarnos de esta quinta parte de la población de la ciudad. Iztapalapa no es el 

traspatio, reclama su inclusión con derechos plenos. 

La ciudad mantiene una importante deuda social, económica y ambiental con 

esta delegación. 

Muchas gracias por esta oportunidad que me han otorgado de compartir estas 

preocupaciones. 
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También quiero aprovechar para comentar algunas preocupaciones 

relacionadas en la forma en cómo diseñamos institucionalmente la ciudad para 

atender los problemas. 

Tenemos una reforma política detenida por razones inexplicables, que ha 

dejado en una situación de discapacidad jurídica y política a los órganos de 

gobierno del Distrito Federal. 

La reforma de la ciudad quedó suspendida y con ello la posibilidad de avanzar 

en la dotación de mayores atribuciones a las delegaciones, de generar 

contrapesos democráticos, de fortalecer la recaudación y recuperar el mando 

de la fuerza pública. 

El diseño institucional de la cuidad es el mismo que existía cuando no había 

autoridades electas por el pueblos y todo dependía de la voluntad del 

Presidente. No se puede pensar en avanzar con profundidad en el 

fortalecimiento de las delegaciones y el buen funcionamiento de las 

instituciones de la ciudad sin aprobar los cambios constitucionales necesarios 

para otorgarle autonomía al Distrito Federal para dotarse de su propio Estatuto 

constitucional. 

Por ello les hago un atento y respetuoso llamado para que desde nuestras 

respectivas atribuciones impulsemos ante el Senado de la República la 

aprobación de la iniciativa enviada por esta Asamblea y respaldada de forma 

unánime por la Cámara de Diputados hace varios años.  Aún con estas 

limitaciones tenemos la posibilidad de avanzar en reformas posibles para 

fortalecer las atribuciones y capacidades de las delegaciones.  

Les quiero proponer la posibilidad de emprender reformas al Código Financiero 

del Distrito Federal a efecto de establecer un mecanismo transparente, 

objetivo, replicable y auditable para distribuir el presupuesto a las delegaciones 

y con ello dotar de certeza y seguridad de las transferencias a las 

delegaciones.  

Se trata por un lado de agrupar los impuestos y derechos de naturaleza 

municipal para constituir en el Presupuesto de Egresos un fondo delegacional, 

con lo cual garantizaremos un nivel de ingreso legal y obligatorio a las 

delegaciones.  Con esto aseguramos jurídicamente el destino de los recursos 
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de las delegaciones y generamos un incentivo a estos órganos político 

administrativos para que colaboren con la autoridad fiscal en la recaudación de 

los conceptos que constituyan este fondo.  

Quiero también comentar con ustedes una pequeña numeralia de la situación 

en Iztapalapa. Quisiera empezar diciendo que Iztapalapa es el municipio más 

poblado del país, con una población de 1 millón 850 mil habitantes, superior a 

entidades como Baja California Sur, Colima, Campeche, etcétera.  La 

delegación de Iztapalapa se puede convertir en el municipio más grande de 

todo el país. 

En Iztapalapa habita casi el 21% de la población del Distrito Federal y el 9.5% 

del total de la población de la Zona Metropolitana del Valle de México. 

Iztapalapa está conformada por 230 colonias en 186 unidades territoriales, de 

las cuales el 60% son de alta y muy alta marginalidad. Esto significa que 1 

millón 191 mil personas viven en condiciones de marginación que les impide su 

pleno desarrollo, tan sólo esta cifra es superior a la población total de seis 

estados de la República. 

Lo paradójico es que Iztapalapa, al igual que otras delegaciones, no recibe 

recursos federales destinados a superar la pobreza.   

Iztapalapa tiene 451 mil hogares, de los cuales 26.10% son dirigidos por 

mujeres jefas de familia. Más de la mitad de la población de Iztapalapa son 

niños y jóvenes, el 53% tiene entre 0 y 29 años.  

El 50% percibe menos de dos salarios mínimos en contraste con la ciudad, que 

recibe 42% de la población menos de dos salarios mínimos.  60% de la 

población no tiene cobertura de la seguridad social. En Iztapalapa hay un déficit 

casi del 50% de los espacios de salud, el 24% de la población analfabeta del 

Distrito Federal vive en Iztapalapa y el promedio de escolaridad es de 6.7 años, 

mientras que el promedio en las demás delegaciones es de 9 años.  

La infraestructura cultural es limitada e insuficiente, sigue siendo elitista esta 

infraestructura en el centro y en el sur de la ciudad. 50 mil viviendas se 

encuentran en mal estado, en hacinamiento y que requieren acciones urgentes.  
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Se tiene el 99% de la cobertura de la red hidráulica, sin embargo el suministro 

de agua sólo atiende al 75% de su población, aunque tenga red de agua.  

En este mapa podemos ver que mientras la ciudad recibe 317 litros de agua, 

en promedio cada habitante gasta en la ciudad, en Iztapalapa, 234 litros por 

habitante, es el monto que gasta cada persona en Iztapalapa; es decir, 

tenemos un déficit del 30 por ciento de agua en esta delegación. Hay 68 

colonias que reciben agua por tandeo una vez a la semana, que significa una 

población de medio millón de habitantes, esto quiere decir que medio millón de 

habitantes en Iztapalapa reciben agua una vez a la semana, que estaríamos 

prácticamente teniendo una situación de suma desigualdad. 

Tenemos que distribuir pipas, 5 millones 160 mil litros de agua se reparten 

diariamente en pipas, 5 millones 160 mil litros se distribuyen en pipas, esto es 

muy grave porque implica una situación en la que se tiene que estar enviando 

516 viajes diarios de agua a través de pipas. 

Tenemos que en la actualidad hay un déficit de 1.50 metros cúbicos por 

segundo en el suministro de agua. La Delegación Cuajimalpa gasta por 

ejemplo, esto es una importante comparación, en Cuajimalpa una persona 

gasta al día 600 litros de agua, en Iztapalapa 237 litros y si miramos a los 500 

mil que reciben una vez a la semana, pues estaríamos en una situación muy 

grave. Se registran en promedio 5 mil fugas anuales en la red de agua potable, 

principalmente por rupturas provocadas por el tipo de suelo inestable. 

En Iztapalapa se reconocen 189 grietas, 5 zonas donde se detectan 

hundimientos o cuevas y en ellas se ubican, entre grietas y estas zonas, 10  mil 

746 viviendas afectadas. Aproximadamente un 40 por ciento del territorio 

delegacional se encuentra afectado por problemas de riesgo geológico. 

Iztapalapa cuenta con un Módulo de Seguridad Pública por cada 69 mil 

habitantes y un policía por cada 3 mil habitantes y una Agencia del Ministerio 

Público por cada 307 mil habitantes.  Frente a esta situación de rezagos, la 

ciudad no puede voltear para otro lado y fingir que no ocurre nada. 

El presupuesto 2009. El presupuesto que aprobó esta Asamblea en el 2009, es 

de 3 mil 076 millones de pesos. A lo largo del año hubo una reducción de 171 

millones; por lo tanto, el presupuesto modificado es de 2 mil 905 millones de 



 8

pesos. Este presupuesto modificado se ejerció de la siguiente manera: 1 mil 

677 millones de pesos, casi el 60 por ciento se ejerció de enero a septiembre y 

1 mil 227 millones se está ejerciendo actualmente. 

Nosotros consideramos que para el período octubre-diciembre se encuentran 

ya comprometidos estos recursos, por lo que consideramos que no va a haber 

ningún subejercicio y estaremos ejerciendo el 100 por ciento de los recursos en 

este año. 

¿Cuáles son los principales proyectos de 2009? Tenemos los principales 

proyectos que se trabajaron en 2009: reencarpetado de asfalto, construcción 

de guarniciones y banquetas, alumbrado público, conclusión de 3 parques 

temáticos, conservación y mantenimiento de planteles escolares, construcción 

de 15 muros de contención en las zonas de riesgo y renivelación de 8 planteles 

educativos. 

Tenemos que en 2009 una situación presupuestal, en la que podemos mirar 

esta gráfica, es Iztapalapa la delegación que recibió más recursos de toda la 

Ciudad. Pero si nos vamos a un análisis de la distribución de este recurso por 

persona, tenemos que es Iztapalapa la Delegación que recibió menos recursos 

de toda la Ciudad. Es decir, en el 2009 aun cuando el recurso fue importante, 

todavía insistimos en que es la delegación con menos recursos por el nivel de 

población que existe. 

Esta es la primera parte de la exposición. Con gusto estaré atenta a las 

preguntas y a la respuesta de mi parte que estaremos en este momento 

regulando. 

Muchísimas gracias, diputado Presidente; gracias a todos los diputados y 

diputadas que se acaban de integrar. Y quiero reconocer el equipo 

delegacional que está aquí presente: la Directora Jurídica, Ernestina Godoy; el 

Director General Administrativo, el maestro Guillermo Rocha; el Director 

General de Obras, el ingeniero Julio Millán; el Director General de Servicios 

Urbanos, el ingeniero Alfonso Hernández; el Coordinador de Seguridad 

Pública, el licenciado Carlos Candelaria, y los directores territoriales. 

Muchísimas gracias. 
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EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias. Solicito al diputado José Giovani 

Gutiérrez en su calidad de Secretario de esta mesa de trabajo, haga una lista 

de las diputadas y diputados que quieran hacer uso de la palabra y en ese 

orden otorgárselas, por favor. 

Ya se integraron otras diputadas y diputados a esta mesa de trabajo, el 

diputado Víctor Hugo Romo, el diputado Emiliano Aguilar, la diputada Alicia 

Téllez y el diputado Mauricio Tabe. 

Adelante, por favor, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- ¿Algún diputado o diputada? 

Se han anotado los siguientes diputados: Primero el diputado José Couttolenc, 

segundo el diputado Guillermo Sánchez Torres, tercero el diputado Israel 

Betanzos, cuarto la diputada Alicia Téllez y cinco el diputado Víctor Varela. 

En consecuencia, tiene el uso de la palabra el diputado José Couttolenc, hasta 

por 5 minutos. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ ALBERTO COUTTOLENC GÜEMEZ.- Buenos días. 

Bienvenida aquí con nosotros a la Comisión de Presupuesto para hacerle 

nuestros comentarios. 

Mi pregunta va a ser muy breve y fácil realmente. ¿Por qué se lleva ejercido 

nada más el 57.7% de todo el presupuesto, si queda un mes para que se 

termine realmente el año? No esto ocasiona que en el último mes se invierta 

para acabarse el presupuesto en cosas que realmente no se estudian bien, 

sobre todo se nota en el área de infraestructura, tienen un 50% nada más 

ejercido y, sin embargo, en los programas sociales sí se ve que tienen por lo 

menos un 66, un 65% ejercido, pero en lo que es infraestructura tienen muy 

atrasado, y programas de infraestructura llevan un poco más de estudio y 

pensarlos como para realmente sacarlos en el último mes del año, sobre todo 

más que es un presupuesto generoso, en comparación a otras delegaciones. 

Es nada más la pregunta, ¿cómo piensan hacerle para que realmente en el 

último mes puedan ejercer el 43% del presupuesto. 

EL C. SECRETARIO.- Para responder las preguntas, la ciudadana Clara 

Brugada Molina tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 
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LA LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Gracias, diputado, por esta 

observación. 

Nosotros en septiembre que llegamos, perdón el primero de octubre que 

llegamos a la Delegación, encontramos precisamente esta situación que de 

enero a septiembre había este ejercicio del 57 por ciento. Actualmente se está 

ejerciendo prácticamente todo el recurso. Consideramos que se va a concluir 

en tiempo y forma, habrá dos o tres proyectos que seguramente van a tener 

algún problema, pero consideramos en términos generales pues que todos los 

recursos se estarán ejerciendo. 

También tiene que ver con la manera como se distribuyen los recursos, cómo 

se han podido, se han hecho las entregas del Gobierno Central y yo considero 

que no va a haber problema de que se haya un subejercicio. Actualmente todos 

los proyectos están trabajándose, algunos ya a punto de terminar. 

EL C. SECRETARIO.-  Para hacer uso de su derecho de réplica el diputado 

tiene el uso de la palabra, hasta por 3 minutos. No, okay. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Guillermo Sánchez Torres, hasta por 5 

minutos. 

EL C. DIPUTADO GUILLERMO SANCHEZ TORRES.- Bienvenida a esta 

Asamblea Legislativa compañera Clara  Brugada. 

Compartiendo Tlalpan una problemática igual que la de ustedes, que es la falta 

de agua, en tu trabajo decías que diario llevan más de 500 pipas de agua a las 

colonias que no la tienen, lo cual representa un promedio de más 190 mil viajes 

al año. ¿Quisiera saber cuánto gasta la Delegación y si de alguna forma el 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, que es la encargada de proveernos 

de agua, les regresa alguna cantidad? ¿Qué hace Sistemas de Aguas de la 

Ciudad de México para proveerles de más agua? ¿Hay algún programa para 

tapar fugas o es lo mismo de siempre, que teniendo un presupuesto muy fuerte 

el Sistema de Aguas de la Ciudad de México no ayuda en casi nada a las 

Delegaciones? 

EL C. SECRETARIO.-  Para responder las preguntas, la ciudadana Clara 

Brugada Molina, tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 
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LA LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.-  Bien, no sé si te podría 

exponer las gráficas de agua.  

Diputado, gracias por la pregunta. Realmente el problema en Iztapalapa es 

muy grave. Tenemos diversos afluentes de agua para nuestra Delegación. El 

primero es el Tanque de la Caldera, en el que se reciben 700 litros por segundo 

y depende de la Comisión Nacional de Agua. Es lamentable que nos 

encontramos el día de hoy con una gran fuga de esa red que está provocando 

que no llegue agua a Iztapalapa. 

Entonces son 700 litros que actualmente sólo se entregan en promedio 480 

litros diarios de los 700 litros que tiene que entregarnos la Comisión Nacional 

de Agua. 

El Tanque de la Caldera está en el extremo oriente. Ese el primer afluente. El 

segundo afluente es el Acueducto, que se construyó recientemente, y que nos 

dota de 500 litros por segundo. Ese está funcionando muy bien y luego 

tenemos el otro afluente que es el Cerro de Jaltepec, en donde tenemos 600 

litros por segundo que se está distribuyendo en la Sierra de Santa Catarina, y 

el gran afluente es en El Cerro de la Estrella, en donde se nos surte mil 800  

litros por segundo. Esos son los afluentes. 

¿Qué es lo primero? Que no falle ningún afluente. Es decir, si hay una fuga de 

agua como hoy par el Tanque de la Caldera, nos quedamos sin agua una parte 

muy importante de colonias. Alrededor de 20 colonias se quedan sin agua. 

Entonces necesitamos que el Sistema de Aguas y que la Comisión Nacional de 

Agua puedan garantizar que esta dotación de agua que llega a Iztapalapa no 

tenga ninguna variación. 

Sistemas de Agua ha hecho un cambio en la sustitución de la tubería en 

Iztapalapa del 50 por ciento. Entonces decir, la mitad de la red secundaria de 

Iztapalapa ya ha sido sustituida y aún así ustedes ven que hay 5 mil fugas 

anuales.  

También vemos como muy importante que los pozos que los 78 pozos que se 

operan en Iztapalapa estén funcionando como debe de ser. Si en algún mes 

tenemos 10, 15 pozos, todo esto afecta e incide para que haya menos agua.  
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¿Qué necesitamos? Bueno, en la próxima, de una vez lo menciono, 

lamentablemente tenemos que tener más agua a través de pozos, digo 

lamentablemente porque sabemos lo que implica extraer más agua de 

Iztapalapa, pero necesitamos alrededor de 12 pozos más de agua para que 

podamos al menos garantizar que no afecte tanto cualquier situación de recorte 

de agua.  

Necesitamos la construcción de 15 plantas potabilizadoras de agua que nos 

permita que el agua llegue de mejor calidad en toda la delegación y 

necesitamos que tengamos también los recursos suficientes para que haya 

sustitución de la red de agua, sobre todo en donde hay grietas, en las que 

prácticamente año con año se tiene que estar sustituyendo por las fracturas.  

Entonces esta es la situación y obviamente que tenemos una escasez muy 

grave que vamos a enfrentar en el próximo año, en la época de estiaje por la 

reducción del 30 por ciento de agua del Cutzamala, entonces sí necesitamos 

inclusive un fondo de contingencia para contratar más pipas y demás en dado 

caso que el asunto se torne muy drástico.  

Gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Para hacer uso de su derecho de réplica, el diputado 

tiene el uso de la palabra.  

No. Muy bien. Entonces tiene el uso de la palabra el diputado Israel Betanzos 

hasta por 5 minutos.  

EL C. DIPUTADO ISRAEL BETANZOS CORTES.-  Muy buenos días a todos. 

Delegada, sea bienvenida.  

La hemos escuchado con atención y sabemos de los problemas de antaño que 

enfrenta la delegación, por ejemplo el agua, la seguridad, lo referente a 

aspectos sociales y en lo político, sobre los recursos desviados para el 

mantenimiento de las hordas se utilizan cada proceso electoral de un partido 

político que usted conoce muy bien.  

Quiero decirle que soy vecino de San Sebastián y que conozco los problemas 

de la Delegación y todo lo político y social que enfrenta esta delegación, que es 

la más grande de la ciudad, porque he vivido en la misma durante muchos 
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años, desde niño, conocemos los problemas que aqueja esta delegación y nos 

preocupa.  

Sólo quiero comentarle que esta inquietud es de todos, no nada más de uno, 

sino el de muchos que vivimos en esa delegación, pero que los vecinos en el 

asunto de la inhabilitación del ex delegado Morúa sólo fue un acto mediático 

por el castigo de 10 años que impusieron, no sólo obstante para nosotros no 

nos dice nada, porque en el silencio fue premiado con una diputación. Si no 

hay recursos suficientes para acabar el año, debemos cuestionar dónde quedó 

ese dinero, pero bueno, vemos que todavía existe un 43 por ciento.  

Debemos contar con compromisos de legalidad y fincar responsabilidad penal 

contra aquellos que hicieran mal uso de los recursos, por acordarse también 

que en el grupo del seño Ahumada, también intervino la demarcación.  

Me acuerdo cuando estaba usted en precampaña, denunció a las autoridades 

delegacionales de financiera con recursos públicos a los militantes de nueva 

izquierda, pero ahora que usted es encargada del despacho, no vemos que 

actúe coherentemente con lo que aquella ocasión denunció. Le pregunto: 

¿Piensa usted denunciar penalmente a aquellos que dejaron sin dinero a la 

delegación? 

Por otro lado, su segundo día de labores realizó un recorrido por el pozo de la 

Caldera y Cerro de la Estrella, el pozo de la caldera estaba vacío a causa de 

una fuga que afectó la zona oriente de ahí de la delegación. Usted reportó a la 

Comisión Nacional del Agua que inmediatamente lo resolvió.  

Esto nos permite suponer que fuera de los fanatismos políticos, usted sí va a 

trabajar conjuntamente con el Gobiernos Federal y esperamos que así sea en 

todos los asuntos, porque en el caso de la seguridad pública, la Delegación 

cuenta con 5 mil puntos de distribución de droga, como lo afirmó el anterior 

delegado.  

En la lucha contra la narcomenudistas se requiere de recursos, lo sabemos, es 

muy importante destinar recursos para la seguridad pública, pero contra la 

lucha de los correomenudistas se requiere de los acuerdos necesarios que 

haga el Gobierno delegacional con la Federación para atacar este problema 

para terminar con la delincuencia en esta zona. 
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Tan sólo como dato le informo que somos la Delegación que cuenta con más 

casas de seguridad utilizada por los secuestradores en todo el país. 

En el caso del agua nos gustaría una actitud honesta de parte suya y del 

funcionario del Sistema de Aguas de la Ciudad, para que nos digan si van a 

solucionar este asunto del agua en la delegación. 

Por lo tanto, le pregunto a usted en particular: Ya va a solucionar este problema 

de antaño, y si es así, entonces quisiéramos que nos diera un análisis más 

profundo de la situación y el tiempo que se ha proyectado para solucionarlo. 

Por último, comentarle que 9 meses ocuparon el 53 por ciento de los recursos, 

queda un 43 por ciento de financiamiento, en 3 meses se pretende utilizar 1 mil 

200 millones de pesos: ¿En qué estarían pensando de dónde los van a 

etiquetar y a dónde van a ir? 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Para responder las preguntas, la ciudadana Clara 

Brugada Molina tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Gracias, diputado por las 

preguntas. 

Quiero comentarle acerca primeramente del agua. Yo quisiera que pudiéramos 

pasar la gráfica sobre cómo está la distribución diaria de La Caldera. 

Tenemos aquí en esta gráfica todo el mes la distribución de este servicio y nos 

encontramos con que no hemos logrado que se cumpla todavía el acuerdo que 

quedó el Director de la Comisión Nacional del Agua en el sentido de garantizar 

alrededor de estos días 550 litros por segundo. Hay un déficit de 75 litros por 

segundo que se tendría que estar viendo de que puedan incorporarlos de 

inmediato. 

Se comprometieron también en la Comisión Nacional del Agua que en los 

siguientes meses se iban a estar poniendo en funcionamiento los pozos, 39 

pozos que estaban fuera de servicio para este tema.  

Entonces ya que usted es vecino de Iztapalapa, pues nos puede ayudar ahí 

con una buena gestión ante la Comisión Nacional del Agua para garantizar que 

precisamente puedan lo más pronto posible echar a andar los pozos que 
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garantice el cumplimiento de los 700 litros por segundo, sobre todo porque 

también la zona donde dice que usted vive se surte precisamente también del 

Cerro de La Caldera. 

Sobre el tema de seguridad pública, efectivamente es el gran tema, agua y 

seguridad en Iztapalapa, sabemos precisamente que hay que garantizar una 

intervención de los 3 niveles de gobierno, así como también en el agua, o sea, 

el problema del agua y el problema de seguridad no son un problema sólo de 

Iztapalapa ni de la Ciudad de México, son un problema mayor. 

Quiero enfocarme en poner algunos ejemplos. En la cuestión del agua, fíjese 

usted que cada ciudadano en promedio de la ciudad gasta 350 litros de agua, 

en promedio, es mucho mayor que ciudades como París, Londres, Tokio, 

etcétera. 

Es decir, si ya no vamos a tener manera de incrementar más agua por toda la 

situación en que se encuentran las presas de alrededor de la Ciudad de 

México, pues tendríamos que hacer una distribución, una mejor distribución del 

agua en toda la ciudad. 

¿Entonces, cuándo se va a resolver el problema de agua? Pues se va a 

resolver también cuando tomemos una decisión a nivel de toda la ciudad en 

que tenemos que ahorrar más agua y que tenemos que hacer una 

redistribución más justa y equitativa. 

En el tema de seguridad pública, consideramos que ese es uno de los temas 

más graves y que Iztapalapa tiene un déficit muy grande de policías, 

simplemente de presencia policiaca es la delegación que tiene menos policías 

si lo relacionamos con la población. 

Considero que este tema tiene que ayudar a sensibilizar a la Asamblea y a la 

ciudad para que pueda haber más recursos en este rubro, en los dos rubros, 

tanto seguridad como agua. 

En torno a la situación de denuncia sobre desviación de recursos públicos, en 

fin, yo considero lo siguiente. De ninguna manera vamos a dejar pasar 

cualquier situación de ilegalidad que nos demuestre el resultado de la 

Administración Pública saliente. No lo vamos a permitir y procederemos con la 

denuncia correspondiente. 
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Creo que este nuevo gobierno tiene un reto muy importante y que lo estamos 

llevando a cabo. Necesitamos que los programas sociales dejen de ser los 

botines políticos de los gobernantes en turno. Necesitamos que los programas 

sean universales, y creo que eso que fue prácticamente uno de los temas más 

importantes que criticamos, ahora que estoy en el gobierno tengo la obligación 

de demostrar y ser un ejemplo en cómo se deben aplicar estos programas 

sociales. 

Por último, lo de los tres meses, ya  lo había contestado, nosotros recibimos así 

la delegación y ahorita se está ejecutando y ejerciendo ese 43% de recursos.  

Gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Para hacer uso de su derecho de réplica, el diputado 

Israel Betanzos tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos.  

EL C. DIPUTADO ISRAEL BETANZOS CORTÉS.-  Voy a puntualizar algunas 

cosas más.  

Primero, el asunto del agua con el Sistema, yo le pido que vayamos juntos para 

que hagamos acciones conjuntas, es lo primero. A mí sí me interesa mucho 

toda la ciudad,  pero principalmente donde vivimos. 

Segundo: ¿Usted estará haciendo una campaña para que la gente de la 

delegación ahorre agua, habrá una campaña para concientizar este tiempo con 

lo del agua? 

3.- ¿Cuál será el cronograma o tiempos, si ya los tiene, para lo de las 

denuncias, si es que realmente las va a hacer? 

Por último, sí definitivamente sabemos que el 43% de los recursos, esa fue mi 

pregunta, sabemos que ya están designados, yo quisiera saber a qué rubros, 

específicamente dónde se va a gastar ese 43%, porque si en nueve meses se 

gastaron el 53, el 43 en tres meses, es decir que vamos a trabajar al doble, 

casi al doble al vapor, entonces quisiéramos saber en estos últimos meses 

dónde se va a etiquetar todo ese recurso.  

Muchas gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Tiene el uso de la palabra la diputada Alicia Téllez hasta 

por 5 minutos.  
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LA C. DIPUTADA ALICIA VIRGINIA TÉLLEZ SÁNCHEZ.-  Bienvenida a este 

recinto, señora delegada.  

Primero, sí quiero decirle que no debe de ser fácil gobernar una delegación, la 

más grande del Distrito Federal, la que tiene muchísimas carencias, que si bien 

es cierto tiene un presupuesto que ha sido botín en los últimos tiempos, y es 

entendible, pero en ese sentido yo sí creo que tiene una alta responsabilidad y 

en ese sentido yo también, asimismo, perdón, quisiera hacerle algunos 

comentarios, uno sobre todo porque llegué tarde, no sé si quedó incluido en la 

presentación, así que pediría disculpas, es con el que empezaré. 

Hay un presupuesto que otorga el Gobierno Federal para fondos municipales, 

que se llama así, o Fondo Municipal, y yo no sé si quedaría incluido en su 

presentación hacia dónde fue designado.  

Lo segundo tiene que ver con el agua y con las casas de la cultura de manera 

paralela.  Hay una problemática en la zona que abarca la Central de Abastos, 

colonias como Paseos de Churubusco, Guadalupe del Moral, Ortiz Tirado, yo 

no vivo ahí pero soy una vecina cercanísima a esas colonias, no somos 

vecinos tan distantes, así que conozco el problema.  Ahí se construyeron dos 

plazas, la Plaza Tezontle y la Plaza Central de Abastos, los vecinos hicieron 

una lucha fuertísima para que se respetara su privacidad dado que se 

incrementó ya mucho el tránsito y muchas otras cosas, pero en la reflexión con 

los propios vecinos el asunto del agua es un asunto preocupante.  

Todos nos preocupamos porque en nuestras casas haya agua, sin embargo 

estas grandes plazas demandan grandes cantidades de litros de agua, y le 

seré sincera, ni siquiera sé cuántos, pero sí sabemos que son muchos porque 

hay negocios como Liverpool, Sears, Sanborns, qué sé yo.  

El ofrecimiento que hizo el gobierno anterior conjuntamente con los 

constructores, que fue la constructora Danos y el señor Néstor de Buen, en 

donde se dijo que no abrirían esa plaza, o sea no se le daría la autorización de 

apertura hasta en tanto no se construyeran una equidad cantidad de bombas 

recicladoras de agua, en el caso de Plaza Tezontle iban a ser seis, en el caso 

de la Central de Abastos iban a ser cuatro, y que también ellos se 

comprometían a otorgar dos espacios para casas de la cultura, por eso dije 
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relación agua con cultura también, para los vecinos. No ha pasado 

absolutamente nada de eso en ninguno de los dos casos.  

En el caso de la gestión anterior se autorizó la apertura por  ahí por el mes de 

septiembre, sin embargo apenas en la segunda semana de octubre empezaron 

a funcionar ya todos los negocios de la Plaza Central de Abastos. No entiendo 

por qué les dieron esa autorización si no cumplieron estos constructores, tanto 

como decía con las plantas recicladoras de agua como las de la casa de la 

cultura, es un asunto que verdaderamente nos preocupa. Esa sería mi segunda 

pregunta. 

La última pregunta que yo le quisiera comentar, que le he hecho aquí 

reiteradamente, es lo que tiene que ver con mercados y con equidad de 

género. En el caso de equidad de género usted nos pone en su informe una 

equis cantidad de dinero que se ejecutó ya para equidad de género, pero no 

nos dice en qué ni nos dice cómo ni nos dice cuándo ni en qué van; es decir, 

sólo que lo ejercieron, si este Programa de Equidad de Género ya cumplió al 

100 por ciento, si ya ejerció todo lo que aquí se plasma en su informe. 

En el caso de mercados estamos exactamente igual. A mí me parece una 

cantidad irrisoria, espero que para la próxima gestión pudieran todos los 

delegados verdaderamente ponerse de acuerdo para que uno de los 

presupuestos importantes fuera de mercados, pero hablas de 5.5 millones, que 

le quiero decir que es muy poquito porque Iztacalco que es la más chiquita 

canalizó 6 millones, pero no dice en qué ni dice cuándo; aunque también 

agrega que como no han sido todavía liberados por el Gobierno Central, 

entonces no se han podido ejercer, el problema es que ni siquiera sabemos ni 

en qué, o sea nada más aquí usted nos anota que es para mantenimiento de 

mercados. 

También le quisiera decir otra cosa, reiterando, sería mi cuarta pregunta, por un 

asunto preocupante. Vuelvo a reiterar lo de las pocas Casas de la Cultura; sin 

embargo, por gestiones entre la Procuraduría Social en la gestión pasada y la 

delegación algunas Casas de la Cultura según yo entiendo se le pasaron al 

gobierno central, específicamente a la Secretaría de Desarrollo Social, sería el 

caso de la Casa de la Cultura y Centro Social de la colonia Unidad Modelo, en 

donde por acuerdos, reitero, de la Procuraduría Social y de la Delegación 
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Iztapalapa se le quitó a la delegación esa administración y pasó a la Secretaría 

de Desarrollo Social. 

Yo creo que administrativamente tendrá que haber una justificación que nunca 

los vecinos de esa colonia entendieron, y le digo porque yo ahí, prácticamente 

el 90 por ciento de mi familia vive y entonces han tenido muy malas 

experiencias con la actual administración por parte de la Secretaría de 

Desarrollo Social y entiendo que ésa debe de ser responsabilidad de la 

delegación. 

Entonces, esto es un poco como para ir organizando todo lo que para el 

próximo año en un momento tan difícil y de crisis económica pues cuando 

menos los procesos administrativos y las decisiones tendrían que ser lo más 

eficiente posibles. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Para responder las preguntas, la ciudadana Clara 

Brugada Molina tiene el uso de la palabra, hasta por 3 minutos. 

LA C. LIC. CLARA BRUGADA MOLINA.- Gracias, diputada Alicia Téllez. 

Sobre la pregunta del Fondo Municipal, del FAFED, que es en concreta la 

pregunta, se están ejerciendo prácticamente en su totalidad los recursos de 

aproximadamente 400 millones de pesos a Iztapalapa. 

Luego, en el tema de las Plazas que usted me comenta, tienen una toma de 

agua restringida por Sistema de Aguas de la Ciudad de México y están 

comprando pipas; sin embargo, esto que usted nos comenta de los acuerdos 

previos de beneficio  a Iztapalapa me parecen muy importantes y con gusto 

estaremos revisando los espacios de cultura y todo los demás compromisos 

que hicieron estos empresarios antes de que se les autorizara. 

Entonces, vamos a revisarlos y a mí me parece muy importante que siendo una 

delegación tan pobre, con tantas necesidades, que haya un compromiso social 

al respecto; vamos a investigar estos acuerdos que usted nos menciona para 

reactivarlos. 

La tercera pregunta es sobre los recursos de equidad de género. Este es un 

tema también muy importante y coincido totalmente en que tenemos que 

acrecentarlo. Estamos proponiendo para el 2010 al menos tres programas 

importantes; uno de ellos es el mantener y ampliar el programa de 
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mastografías y de la detección de cáncer cervicouterino, esto es 

importantísimo. 

Para eso estoy proponiendo a la Secretaría de Salud inclusive la construcción 

del Hospital de la Mujer en Iztapalapa; de nada sirve estar con mastógrafos 

móviles asistiendo a las colonias, cuando la población es tan grande que 

necesitará Iztapalapa un lugar, clínicas en donde se pueda llevar a cabo estos 

estudios. Vamos a echar a andar una campaña muy importante de prevención, 

es decir, que tratemos entre todos los sectores, grupos, organizaciones, 

etcétera, garantizar que en Iztapalapa no tengamos más muertas por este tipo 

de enfermedades que son prevenibles. 

El tema de los mercados, efectivamente, desde que llegamos ya la situación 

era bastante drástica en torno a los mercados, no se va a ejercer ya el recurso 

de mercados porque las empresas se retiraron en el momento en que no les 

entregaron su recurso inicial. Es lamentable. 

El próximo año también vamos a destinar para mercados y concentraciones, en 

Iztapalapa hay tan sólo 18 mercados públicos, pero hay más de 100 

concentraciones que están en pésima situación, entonces me encantaría 

trabajar con usted para ir levantando a todo este sector. 

El tema de la Casa de la Cultura en la Unidad Modelo, quiero aclarar lo 

siguiente, esta Casa de la Cultura fue una iniciativa vecinal a través del 

programa de mejoramiento barrial y directamente con la Secretaría de 

Desarrollo Social. Quiero también decirles que la Procuraduría Social no tiene 

ninguna facultad para quitar la administración de una delegación y pasársela al 

gobierno de la Ciudad, entonces no tuvo que ver ahí la Procuraduría Social, 

sino la Secretaría de Desarrollo Social que otorgó un recurso para echar a 

andar una Casa de la Cultura. Estaremos viendo la posibilidad de que la 

Delegación recupere estos espacios para su administración. 

Esta es la respuesta a las preguntas. Muchas gracias, diputado. 

EL C. SECRETARIO.- Para hacer uso de su derecho de réplica, la diputada 

Alicia Téllez tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 

LA C. DIPUTADA ALICIA VIRGINIA TÉLLEZ SÁNCHEZ.- Delegada, yo le 

agradezco sus respuestas. Sólo que sí nos gustaría saber en qué se gastaron 
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estos 400 millones del fondo municipal, si después nos lo puede hacer llegar, 

para mí sería más que suficiente. 

En relación a las mastografías, que es una contestación, una réplica que 

también les he hecho a todos los delegados, el Instituto de las Mujeres del 

Distrito Federal reporta cerca de 70 mil mastografías en lo que va del año y por 

ahí tenemos ya su avance hasta el tercer trimestre. A mí lo que me preocupa 

es que yo siempre he invitado a que también se lleve a cabo una coordinación 

porque si no todos se ponen a hacer lo mismo y la Secretaría de Salud que es 

la otra entidad responsable, a mí me parece que desde el punto de vista de la 

prevención para enfermedades tan graves para las mujeres, que si todos se 

coordinaran no cada quien estaría haciendo sus mastografías por su cuenta y 

el propio seguimiento de la persona que se hace la mastografía, a ver qué pasó 

con ella después, porque luego no se conoce el impacto ni sabemos realmente 

qué pasó con esta señora o si va a repetirse el examen o ya no. 

En el caso de la Unidad Modelo, yo le quisiera decir que la Unidad Modelo, 

aunque tiene este nombre, no es una unidad habitacional ni tampoco es un 

barrio y cuando esto lo comentamos directamente con el encargado de la 

región que le toca ahí a esa colonia Aculco, él junto con la persona que se 

encargó de esta Casa de la Cultura, que no se construyó, que ya existía y que 

la Delegación tiene más de 30 años administrándola, comentó que era un 

asunto de la Procuraduría Social con la Delegación. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Tiene el uso de la palabra la diputada Aleida Alavez, 

hasta por 5 minutos. 

LA C. DIPUTADA ALEIDA ALAVEZ RUIZ.- Gracias a la Comisión de 

Presupuesto. 

Bienvenida, encargada Clara Brugada. Yo quiero hacer énfasis, porque 

además represento esa Delegación, en la desigualdad en la que tenemos la 

habilitación de los recursos para Iztapalapa. Yo creo que recibir mil 456 pesos 

per cápita, cuando cada ciudadano de la Capital recibe 2 mil 600, es algo que 

ya nos ubica de entrada en una situación que tendríamos que revisar en el 

Pleno de la V Legislatura a efectos de resarcir esta iniquidad, porque derivado 
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de ello podemos ver como los diferentes servicios, programas, rubros, se 

quedan rezagados en su atención. 

Estamos aquí ubicando en la información que nos entrega que hay una 

tendencia regresiva que nos va a preocupar más porque traemos muchos 

pendientes.  

Me preocupa también que aquí se esté mencionando como el ejercicio durante 

este año  está dejando totalmente en detrimento el asunto de salud y 

transporte. No hay inversión en estos dos rubros, según lo que nos reportan en 

este ejercicio presupuestal y bueno veo con mucho gusto que esté 

contemplado el Hospital de la Mujer para el siguiente año. Eso nos ayudaría 

mucho a eliminar el rezago en este rubro de la salud que es el que más pesa 

en la Delegación, según lo que he percibido de la situación actual de los 

Centros de Salud. 

Sí me gustaría que nos pudiera mencionar que aquí menciona en su 

documento que el presupuesto se ha asignado con alto grado de flexibilidad y 

también mencionó al principio de su exposición un fondo delegacional que 

estuviera resguardado así en el Código Financiero para que sea un 

presupuesto auditable, que nos pudiera ahondar más en esa propuesta para 

entonces tomarla en consideración aquí en la discusión de ambos paquetes del 

Código Financiero y del Presupuesto de Egresos, cuál sería su apreciación en 

torno a las tarifas del agua porque tenemos en la Delegación en el rezago más 

difícil y aquí se está discutiendo una reestructuración de estas tarifas. 

En el rubro de salud, el Hospital de la Mujer está contemplado en 400 millones 

y es precisamente el número o la cantidad de dinero que se está disminuyendo 

a la Delegación. Espero que no sea en ese rubro el ajuste. Obviamente 

nosotros abonaremos en garantizar que los recursos de la Delegación se 

logren.  

En el presupuesto de mercados, aquí tenemos un grave problema porque no 

tenemos mercados en Iztapalapa, tenemos concentraciones y aquí entran en 

otra dinámica y en otra etiqueta y también qué se está pensando en este rubro 

a efecto de atender esta situación de servicio que tenemos en particular en 

Iztapalapa porque tenemos, no traigo ahorita el dato, pero creo que son 18 
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mercados y no sé cuántos cientos de concentraciones, 120 concentraciones. 

Entonces ahí cómo nosotros estaríamos atendiendo este rubro de 

concentraciones, porque efectivamente los mercados son muy pocos. 

También habló en esta presentación de un presupuesto participativo y yo creo 

que ahí sí nos gustaría saber qué rubros se van a resguardar para esta idea de 

ponerlo a consideración de los vecinos, de los ciudadanos. Hay 804 millones 

de obra que se ajustaron a 691, pero no sé si en ese rubro sea o cuál es el que 

se va a resguardar para esta discusión. 

Proponerle además que los diputados de Iztapalapa creo necesitamos tener 

diferentes espacios para ir definiendo en discusiones muy precisas todos estos 

rubros que aquí ya se acaban de comentar  y resarcir el gran rezago que 

tenemos sobre todo por este ejercicio que dejaron mal etiquetado, a mi gusto, 

porque no le consideran nada a estos dos rubros tan difíciles en la Delegación 

que es salud y transporte. Ese dato me saltó mucho en la página 38 del 

documento que nos entrega. Así está el dato y nos gustaría que pudiéramos 

atender esa parte de cómo está programado para el 2010. 

¿En salud entiendo es el hospital, pero en transporte cuál sería la propuesta? 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.-  Para responder las preguntas de la diputada Aleida 

Alavez, tiene la encargada hasta 3 minutos. 

LA LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.-  Consideramos que en 

Iztapalapa ante el déficit de casi el 50 por ciento de infraestructura hospitalaria 

y de centros de salud, este debe ser un rubro urgente para invertir por parte de 

la Ciudad. Consideramos que es la ciudad que tiene las facultades para invertir 

en este tema y el hospital de la mujer es uno de los proyectos que estaremos 

viendo como responsabilidad del Gobierno de la Ciudad con recursos 

efectivamente 400 millones de pesos que la Ciudad puede, debiera invertir en 

Iztapalapa. 

En Iztapalapa no alcanzarían los recursos para construir este hospital, eso no 

quiere decir que vamos a dejar las cosas, a que pueda decidirse, a lo mejor no 

sé con alguna situación de tiempo muy avanzado, sino estar insistiendo y hacer 

un llamado a los diputados y diputadas para que nos ayuden a que se 
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construya el Hospital de la Mujer, a lo mejor hasta como una de las obras 

etiquetadas que puedan salir de esta Asamblea Legislativa. 

Es terrible lo que pasa en Iztapalapa en torno a la necesidad de salud, ustedes 

que viven en Iztapalapa saben de este problema, inclusive estamos 

proponiendo recursos para la ampliación de 4 centros de salud existentes y la 

construcción de 4 centros de salud más. Es decir, hay que atender ese gran 

déficit en torno a la salud.  

En torno al tema de transporte. Consideramos que el gran problema en 

Iztapalapa tiene que ver con los cuellos de botella en las vialidades y para esto 

estaremos haciendo un llamado a la SETRAVI para que podamos resolver 

conjuntamente esta problemática.  

Quiero informarles que independientemente de que SETRAVI es la 

responsable para atender todo este asunto de los cuellos de botella en las 

vialidades, mañana, el día de mañana arrancamos los trabajos de rescate de la 

Calzada Ermita Iztapalapa, aún cuando le toque a servicios urbanos y al 

Gobierno de la Ciudad como el rescate de las avenidas principales, la Calzada 

Ermita Iztapalapa es el corazón de la delegación, por ahí transitan millones de 

personas y necesitamos mejorarla. Entonces con recursos de la Delegación y 

con recurso de distintas dependencias, estaremos arrancando el día de 

mañana el rescate de la Calzada Ermita Iztapalapa. Esto es muy importante y 

así nos vamos a ir en cada una de aquellas avenidas en donde haya 

problemas.  

Consideramos importante entonces hacer un buen trabajo de coordinación con 

la SETRAVI para ver todo lo que respecta a transporte. En Iztapalapa se tarda 

la población casi 2 horas en ir y 2 horas en regresar a sus viviendas, todo lo 

que podamos hacer para garantizar que este tipo se aminore, va a ser de vital 

importancia. Entonces estaríamos bajo esa perspectiva.  

En torno al tema de la fórmula de distribución de recursos, más adelante voy a 

explicar bien en qué consiste.  

En torno a las tarifas de agua, a mí me parece crucial decir nuestro punto de 

vista. Primeramente considero que las tarifas de agua tendrán que tener un 

subsidio diferencial, no es lo mismo, ya aclaré la manera de cómo la gente en 
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esta ciudad gasta agua en distintas partes de la ciudad que por ejemplo en 

Iztapalapa, y quiero comentar que en el caso de las tarifas del agua hay que 

tomar en cuenta por un lado la cantidad, la calidad y el nivel socioeconómico, 

es decir, no puede una persona de Iztapalapa, pagar lo mismo de agua cuando 

llega de mala calidad el servicio que un habitante que viva en la Colonia del 

Valle o que viva en Coyoacán, es decir, en Iztapalapa hay una pésima calidad 

del agua y que se tiene que ver ese impacto también en el cobro, porque la 

gente de Iztapalapa es la que más gasta en agua, es la que tiene que comprar 

más agua purificada hasta 3 ó 4 veces a la semana, comparado con cualquier 

otro ciudadano en otras delegaciones. Entonces eso es en torno a las tarifas 

del agua.  

En cuanto al presupuesto participativo, este es un programa importante que 

consiste en la distribución de recursos en todas las colonias de Iztapalapa para 

que sea la población quien defina cuál es la obra prioritaria en su comunidad y 

este recurso es de 300 millones de pesos que se está considerando. Esta sería 

la respuesta. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias. Para su derecho de réplica, diputada 

Aleida Alavez. 

Parece ser que terminó la lista de este primer objetivo. Pregunto a alguna 

diputada o diputado si faltó de intervención. Ninguno. 

Entonces continuamos con nuestra esa de trabajo. Pasamos al segundo 

objetivo y tiene hasta 10 minutos la Encargada de Despacho de la Jefatura 

Delegacional en Iztapalapa. Adelante, por favor. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Gracias. 

Para el ejercicio presupuestal 2010, a la delegación Iztapalapa se le ha fijado 

un techo de 2 mil 694.3 millones de pesos, es decir, 382 millones de pesos 

menos que lo aprobado por esta legislatura para este año; y 200 millones de 

pesos menos del presupuesto modificado. Esta disminución coloca el 

presupuesto de Iztapalapa en los niveles del 2007. 

Tenemos que en 2007 el presupuesto fue de 2 mil 600 millones de pesos, 

entonces prácticamente es regresar a 2007 con el recurso que se pretende 

otorgar a Iztapalapa. 
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Es importante mencionar que en Iztapalapa han venido creciendo los recursos 

y aún así es insuficiente la cantidad de recursos que actualmente tiene la 

delegación. 

Entonces consideramos que incluso en momentos más severos de recortes del 

gasto público, como fue en 1998, cuando cayeron los precios internacionales 

de petróleo, no hubo una reducción tan drástica como ahora se pretende hacer 

a la delegación de Iztapalapa. 

Tenemos que este techo presupuestal se divide en servicios personales en 1 

mil 426 millones y de inversión 1 mil 265 millones, 2 mil 694 millones, que es lo 

que tenemos fijado como techo. 

Me parece importante también aclarar que esta distribución del gasto nos lo 

envía la Secretaría de Finanzas, en donde el gasto corriente es mayor que el 

gasto de inversión. 

Entonces quiero aclarar desde este momento que así nos enviaron el techo. 

Nosotros por supuesto estaremos haciendo la solicitud para que se invierta, es 

decir, haya más gasto de inversión que gasto corriente. 

Queremos insistir en que con este techo se profundiza la injusticia en el trato 

presupuestal. El presupuesto que fue aprobado para 2009, como sabemos, fue 

de 3 mil 76 millones de pesos, y esto significa que para una delegación que 

concentra el 20.87 por ciento de su población, tan sólo recibe el 13.38 por 

ciento del total de los recursos destinados a las delegaciones. 

Es decir que como ya mencionaba la diputada que me antecedió, en promedio 

las delegaciones recibieron este año 2 mil 600 pesos por habitante a nivel de 

toda la ciudad y en Iztapalapa esta cifra se ubicó en 1 mil 575 pesos por 

persona. Es decir que si nuestra delegación recibiera al menos el monto 

promedio de 2 mil 600 pesos por persona, el presupuesto de Iztapalapa sería 

de 4 mil 837 millones de pesos, es decir, 1 mil 700 millones de pesos más de lo 

autorizado para este año 2009. 

Entonces ese es el tema, ese es el tema principal de que hay de por sí un 

déficit histórico en el recurso destinado para Iztapalapa. 
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Ahí nuevamente las gráficas que demuestran que Iztapalapa recibe el recurso 

por persona más pequeño en toda la ciudad. 

Lo que viene es los proyectos prioritarios que se van a desarrollar con los 2 mil 

694 millones. 

En educación: Mantenimiento menor y mayor a escuelas de nivel preescolar, 

primaria y secundaria. 

En protección civil: Mantenimiento a los pilotes de contención que se llevaron a 

cabo en las escuelas, la recimentación de edificios públicos y planteles 

escolares, mantenimiento y rehabilitación de los mercados públicos, está 

contemplado para el próximo año; mantener y reorientar los programas 

sociales existentes, mantenimiento y rehabilitación de bibliotecas, casas de 

cultura y centros culturales; construcción de guarniciones, banquetas y 

alumbrado; mantenimiento de la red secundaria de agua potable y la 

distribución de agua por pipas. 

En drenaje: Desazolve y mantenimiento de la red primaria y secundaria del 

drenaje. 

Es decir, con los 2 mil 600 millones de pesos estaríamos prácticamente sólo 

manteniendo lo que hay, para eso alcanzaría. 

Consideramos entonces pensar en temas relevantes. Vamos a protección civil. 

Tenemos que en Iztapalapa es necesario un plan maestro de riesgo-

vulnerabilidad para esta delegación. Hasta el momento, si vemos en ese mapa, 

queda muy claro desde la parte más abajo encontramos con la colindancia a 

Tláhuac, en la Colonia La Planta, desde ahí inicia toda la grieta que atraviesa 

Iztapalapa, toda esta grieta que atraviesa Iztapalapa y llega hasta la parte norte 

de la delegación, hasta el Cerro del Peñón. 

Es toda una grieta que constituye 16 kilómetros cuadrados de distintas grietas, 

que tiene un impacto del 50 por ciento en el área de territorio delegacional. Es 

decir, encontramos que estos problemas geológicos en Iztapalapa pues tienen 

una repercusión muy importante. 

Hay en zonas como en San Lorenzo profundidades de la grieta de hasta 50 

metros, es terrible esto. 
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En ese mismo mapa de riesgos, tenemos las zonas de suelos blandos, de color 

café, tenemos las zonas de cuevas alrededor del Cerro de la Estrella, y 

tenemos las zonas de laderas inestables, que es lo que está de rojo, es decir, 

toda la vivienda en riesgo que está en la Sierra de Santa Catarina, y tenemos 

en azul-morado todas las zonas de inundaciones, así como las zonas de 

hundimientos pegados a la zona de las grietas. Ese es el mapa de riesgos de 

Iztapalapa en sus diversas vertientes. 

Tenemos el caso de la Colonia Santa María Aztahuacan. Así como ya se tiene 

detectado prácticamente vivienda por vivienda afectada por grietas, tenemos 

200 viviendas en riesgo inminente por grietas, tan sólo por grietas, que ya de 

inmediato tenemos que estar buscando una alternativa y más de 10 mil 

viviendas afectadas. 

Ahí tenemos la muestra de algunos casos de grietas y su afectación en casas 

habitación. 

¿Qué necesitamos hacer en protección civil y canalizar recursos? Es realizar 

estudios para tener un plan maestro de riesgo-vulnerabilidad adquiriendo 

transporte, comunicación para la atención y seguimiento de emergencias y 

fomentar prioritariamente la cultura de la prevención. 

Tenemos que dar un tratamiento a las grietas, fracturas y hundimientos 

diferenciales en todo Iztapalapa. 

Recimentación y remodelación, que eso es lo más caro, en planteles 

educativos y en unidades habitacionales. 

Realizar trabajos de mitigación de riesgos en CENDI, mercados, 

concentraciones, escuelas y edificios públicos. 

Instalación de 2 módulos de bomberos que nos permita tener garantizada la 

atención inmediata y centros de monitoreo en las zonas de riesgo. 

Asimismo, un programa de subsidio a las viviendas en riesgo, es decir, la gente 

no se quiere salir de sus viviendas aunque se le informe y se le diga que están 

a punto de caerse.   

Entonces, necesitamos un estímulo que nos permita hacer que la gente pueda 

salirse de sus viviendas, es decir ellos teniendo una casa en alguna parte de 
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Iztapalapa, la alternativa de un departamento en alguna parte de la ciudad no le 

es nada atractivo y tenemos problemas graves, entonces necesitamos subsidio 

a la vivienda en riesgo para garantizar la salida de la gente, así como un fondo 

de contingencia, que lamentablemente en los últimos años nos encontramos 

con problemas muy graves año con año y que no tenemos recursos para 

atenderlos, entonces un fondo de contingencias en protección civil. 

En seguridad pública otro drama. Aquí tenemos unos cuadros que nos dicen 

cómo ha aumentado problemas gravísimos como robo a casa habitación, robo 

a transeúnte, robo de accesorios de vehículos, lesiones dolosas y delitos que 

disminuyeron su comisión, como son homicidio doloso, robo a negocio con 

violencia, robo de vehículo con violencia y robo de objetos, hay una 

disminución en algunos y un aumento o crecimiento en otros. 

Pasamos a la siguiente y tenemos en este cuadro, que no se ve bien pero es 

muy importante, cuántos policías tiene Iztapalapa. En Iztapalapa teniendo un 

millón 800 mil habitantes tenemos 2,217 policías, que dividido en turnos 

corresponde a 747 policías diarios y estaría tocando un policía por cada 1,597 

habitantes.  

Perdón, ¿es que no viene lo de Iztapalapa en el cuadro o estoy viendo mal? A 

ver, perdón. En Iztapalapa tenemos 1,732 policías, 1,732 policías, que 

distribuido en los turnos quedan en Iztapalapa 666 policías diariamente, es 

decir hay un policía  por cada 2,734 habitantes, casi por cada 3 mil habitantes 

hay un policía, para una población de un millón 800 mil habitantes.  Si lo 

comparamos con Gustavo A. Madero, que tiene 500 mil habitantes menos que 

Iztapalapa, resulta que tiene más policías que Iztapalapa y tiene prácticamente 

un policía por 1,500 habitantes.   Si lo comparamos con Venustiano Carranza, 

Venustiano Carranza tiene 447 mil habitantes y tiene 2,200 policías, es decir 

tiene más policías Venustiano Carranza que los 1,700 policías que tiene 

Iztapalapa. Es dramática la situación. Entonces, éste es un punto importante. 

Cabe aclarar que de los 1,732 policías que tiene Iztapalapa, 1,200 son de la 

Secretaría de Seguridad Pública y 532 son de Policía Auxiliar contratada por la 

delegación, entonces esto es muy importante.  Entonces, necesitamos por 

supuesto más recursos para seguridad pública.  
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Ya no puse la comparación de Iztacalco, pero Iztacalco tiene mil policías para 

el tamaño de la delegación, entonces auxilio, necesitamos más seguridad 

pública en Iztapalapa, más recursos para seguridad pública. 

Agua y drenaje, rápidamente comentamos que la Comisión Nacional del Agua 

necesitamos que mantenga en operación 39 pozos de agua, como lo dijimos 

que Sistema de Aguas mantenga operando bien los 78 pozos que se localizan 

en la delegación, necesitamos que se doten más recursos a la Delegación de 

Iztapalapa para atender las fugas en la red secundaria para las zonas donde 

hay grietas, necesitamos la construcción de 12 pozos, como habíamos 

mencionado, y la construcción de 15 plantas potabilizadoras a pie de pozo. 

El drenaje, este es el otro gran tema. Si no queremos que en Iztapalapa ocurra 

lo que pasó en la Gustavo A. Madero necesitamos invertir urgentemente en 

drenaje. Entonces, necesitamos la prolongación del drenaje semiprofundo en 

Iztapalapa que beneficie a la Unidad Habitacional Vicente Guerrero y en la 

zona del Molino. 

Necesitamos continuar con la prolongación de Colectores y Subcolectores y 

continuar la construcción de pozos de absorción de aguas pluviales en las 

partes altas de los cerros para reducir el volumen de escurrimientos y eso 

implica alrededor de 4 mil millones de pesos, de recursos, que se tendrían que 

destinar para evitar un problema grave de inundación en Iztapalapa, 

obviamente operado por Sistema de Aguas, porque toda la cuestión de drenaje 

no es la delegación a nivel de los grandes proyectos. 

Programas sociales: Tenemos una recesión económica, un impacto durísimo 

en la población que habita en Iztapalapa. Como les decimos 1 millón 200 mil 

habitantes de Iztapalapa viven en Unidades Territoriales de alta y muy alta 

marginación. 

¿Qué proponemos? Programa de Empleo Temporal. Necesitamos, al igual que 

casi la mayoría de los municipios de todo el país, destinar recursos para 

emplear a la gente que hoy es rechazada en los centros laborales, para que 

puedan hacer labores de limpieza, mantenimiento y conservación de la 

infraestructura urbana; es más, este programa debería de ser un programa 

retomado por toda la ciudad. 
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Tenemos que invertir en nuestros jóvenes, son miles y miles de rechazados en 

Iztapalapa después de la secundaria, que no tienen escuela, que no tienen 

trabajo y que entonces lo único que les queda es estar frente a un televisor o 

en esquinas, en fin. 

Entonces, necesitamos en este caso impulsar este Programa de Jóvenes de 

secundaria y crear una nueva generación de jóvenes, a partir de los que están 

en primer año de secundaria. 

Este caso es un proyecto con 35 opciones culturales deportivas, recreativas 

para que los jóvenes puedan desarrollarlas y en 3 años tener otro tipo de 

jóvenes en nuestra delegación. 

Programa de Apoyo a Adultos Mayores: Afortunadamente la ciudad ya otorgar 

recursos a los adultos de más de 68 años. En Iztapalapa necesitamos apoyar a 

la franja de 65 a 67 años con un programa universal, con el objetivo de ir 

deteniendo el empobrecimiento que existe actualmente en nuestra población. 

Tenemos el Programa de Apoyo a la Economía Familiar. Consideramos 

importante destinar un apoyo para la adquisición de energía a las familias 

ubicadas en las zonas de muy alta marginación para garantizar que se 

minimice el impacto del incremento del gas de la última década. 

A cualquier vecina, vecino que se le pregunte ¿Qué es su problema principal? 

Es no poder pagar el gas doméstico. Entonces, necesitamos un apoyo que nos 

permita garantizar que el impacto sea mínimo en este rubro. 

Tenemos una serie de programas que necesitamos su financiamiento con un 

incremento de mil 683 millones de pesos. Ustedes lo tienen en sus 

documentos, por lo tanto no lo estaría exponiendo en este momento. 

Por parte de la Ciudad estamos solicitando que puedan destinar 4 mil 800 

millones de pesos en drenaje, en salud y en el rescate de las avenidas 

principales. 

Muchísimas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias por el informe de este segundo objetivo, 

y solicito al diputado José Giovani Gutiérrez nuevamente haga la lista de las 
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diputadas y diputados que quieran intervenir y en ese orden otorgarles la 

palabra. 

EL C. SECRETARIO.- El diputado Couttolenc, el diputado Víctor Varela, el 

diputado Israel Betanzos, la diputada Karen Quiroga. Muy bien. 

Procedemos. Tiene el uso de la palabra el diputado José Couttolenc, hasta por 

5 minutos. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ ALBERTO COUTTOLENC GÜEMEZ.- Viendo lo que 

nos expuso, delegada, yo creo que va a ser nunca suficiente los recursos que 

tiene usted para la cantidad de problemas que muy acertadamente nos enseñó 

aquí sobre el suelo, sobre la falta de oportunidades para los jóvenes, el 

problema del transporte, el problema de educación, el problema de salud 

también. 

Aquí lo que podíamos hacer es, creo que se tiene que revisar bien con la 

SEDUVI en la Comisión de Desarrollo e Infraestructura el programa 

delegacional que existe para ustedes, para que también de esa forma los que 

formamos parte tanto de esta Comisión como la de Desarrollo e Infraestructura 

Urbana demos más énfasis a que les apoyen y les auxilien ahí con un 

programa que realmente les solucione todo este tipo de problemas. Creo que 

aquí hay que trabajar en conjunto con esa Comisión para que realmente, que 

aquí también se encuentra el Presidente de la Comisión, trabajemos en esta 

zona y el programa delegacional sea suficientemente ambicioso como para 

sufragar todas las deficiencias que va a tener a pesar de ser uno de los 

presupuestos más altos de las delegaciones, porque nunca se va a poder 

lograr. 

Simplemente, nada más brindarle el apoyo que el Partido Verde va a sugerir 

para que incluso esta Delegación cuente con áreas verdes y con lugares para 

infiltración del agua. 

En ese aspecto tener mucho cuidado, no meter más colectores que rompan las 

tuberías por la presión y por la cantidad de gasto que se está manejando en 

ellas, sino buscar las nuevas alternativas de infiltración natural hacia los 

mantos freáticos para lograr llenarlos, y son áreas pequeñas que se hacen y 

que logran, así como los techos verdes que también vamos a sugerirlos en 
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estas tres Comisiones que deben trabajar mucho para la Delegación que usted 

encabeza. 

Muchas gracias por su asistencia aquí con nosotros. 

EL C. SECRETARIO.- Para contestar las preguntas, la ciudadana Clara 

Brugada tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 

LA LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Me parece que es importante 

agradecerle a usted esta sensibilidad y reconocer que en Iztapalapa hay un 

grave problema que necesita la Ciudad atender. 

Quiero comentar que tenemos varios proyectos medioambientales importantes, 

uno de ellos es hacer un proyecto de un parque ecológico muy importante en el 

parque Cuitláhuac, que actualmente no se puede usar porque ahí fue un 

basurero, entonces sigue emitiendo gases, en fin, entonces queremos 

transformarlo precisamente en lo contrario. 

Quiero proponer un programa delegacional, que es el rescate del canal de 

Chalco que eso es importantísimo, tenemos que rescatar ese canal y ojalá 

hubiera un recurso para que con Coyoacán, Xochimilco e Iztapalapa 

pudiéramos nuevamente rescatarlo. 

Tenemos un programa de reciclamiento de desechos orgánicos y agricultura 

urbana, queremos hacer este programa, con los desechos orgánicos no sólo 

que genera la ciudadanía, que ya de por sí son muchos en Iztapalapa, sino 

también con los desechos orgánicos de la Central de Abasto que está en 

Iztapalapa y con los cuales se puede emprender un gran programa de 

generación de composta y fortalecer los suelos de la Sierra de Santa Catarina y 

del Cerro de la Estrella que hoy están totalmente erosionados, así como 

generar este programa de agricultura urbana masivo, es decir en las viviendas. 

También es importante mencionar acerca de la construcción de pozos de 

absorción que nos permita estar infiltrando agua nuevamente a los mantos 

acuíferos. 

Hacemos un llamado para que repensemos en la manera como maneja la 

Ciudad el tema del agua. Es una contradicción, pero consideramos que son los 

temas pendientes. 
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EL C. SECRETARIO.-  Para hacer uso de su derecho. Muy bien. 

Tiene el uso de la palabra el diputad Víctor Varela, hasta por 5 minutos. 

EL C. DIPUTADO VICTOR GABRIEL VARELA LOPEZ.- Gracias diputado 

Giovani.  

Bienvenida licenciada Clara Brugada, encargada del despacho en la Jefatura 

Delegacional de Iztapalapa. 

Queremos hacer algunas preguntas. Nos refiere que la disminución propuesta 

para el Presupuesto 2010 sería de  211 millones de pesos en relación al gasto 

que se va a ejercer en 2009. Aquí la pregunta es en qué medida afectaría a los 

programas sociales este recorte. 

En cuanto a los problemas que bien refiere, analfabetismo, falta de seguridad 

social, extrema pobreza, falta de agua, ¿con qué programas se estaría 

mitigando este tipo de problemas gravísimos que vive la ciudad? 

En la modificación de presupuesto 2010 que usted dejaría mayor gasto de 

inversión, quitando el administrativo, ¿en qué se utilizaría este recurso? 

En cuanto al problema del agua, históricamente sabemos que en la Delegación 

Iztapalapa el suministro es gravísimo, ¿cuáles serían sus propuestas en el 

corto y mediano plazo en materia de suministro de agua para enfrentar este 

problema ante la situación que se presentará en 2010, sobre todo en la época 

de estiaje? 

Por último, los hechos recientes de la Delegación Gustavo A. Madero y e 

Estado de México, Valle Dorado, para ser más puntuales, nos muestran el 

grave riesgo que corre la población en caso de una precipitación pluvial 

intensa. Ya nos refirió algunas medidas que propone en relación al drenaje. 

Aquí nos gustaría que abundara un poquito, ¿estas obras que usted está 

proponiendo a qué colonias beneficiaría en caso de que se hiciera? ¿Por el 

contrario, cuáles serían las consecuencias en caso de que no se 

implementaran estas obras  y a qué colonias y en qué medida afectaría la vida 

cotidiana de estas personas? 
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Esperamos que haya oídos por parte de las diversas instancias, de los diversos 

niveles de gobierno para enfrentar  el problema que nos está comentando y no 

tengamos que lamentar pérdidas fatales como las que ya comentamos. 

EL C. SECRETARIO.-  Para responder las preguntas que se formularon, tiene 

el uso de la palabra la ciudadana Clara Brugada Molina. 

LA LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.-  Gracias diputado Víctor 

Varela. 

En torno  a cómo se afectará los programas sociales con esta disminución de 

casi 300 millones de pesos comparado con el recurso actual ya modificado, 

consideramos que de una manera muy grave. O sea tendríamos que atender 

menos personas cuando sabemos que uno de los objetivos de este gobierno es 

llevar a cabo programas universales, es decir garantizar que la población por 

ejemplo adulta mayor pueda recibir un apoyo y no hacerlo de manera 

discrecional, porque hay tanta pobreza en Iztapalapa que para decidir quién es 

más pobre que otro, pues estaríamos en una grave situación, ni con las 

fórmulas matemáticas más desarrolladas en este país podemos dejar con 

claridad y a gusto a la gente en los programas que se puedan focalizar.   

Por eso necesitamos otro tipo de política social, universal, transparente, libre y 

ese es el tema; necesitamos recursos para que los programas sociales 

pudieran ser de esta naturaleza, con menos recursos obviamente, lo único que 

genera apoyos a manchones de la población que no genera una buena 

dinámica del gobierno y no estaríamos cumpliendo con nuestra obligación de 

apoyar a los que menos tienen.  

Por ejemplo el programa de jóvenes, hay 500 mil jóvenes en Iztapalapa, pero 

estábamos centrándonos principalmente en los de secundaria, que son 120 mil 

jóvenes de secundaria. Si hay esta reducción de presupuesto, podríamos 

atender a lo mejor sólo un grado, primer año de secundaria, entonces 

consideramos que para crear una nueva generación de jóvenes, necesitamos 

los recursos para invertir en los jóvenes de secundaria.  

Con esto estaríamos teniendo el programa de jóvenes más grande de toda la 

ciudad. Estaríamos garantizando un cambio por completo de una nueva visión 

de jóvenes con derechos, una nueva digamos etapa donde los jóvenes 
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protagonicen su propio desarrollo, entonces considero que el recurso para 

Iztapalapa de ninguna manera tendría que o puede ser recorta, porque de por 

sí ya hay un déficit histórico, hay una deuda social muy grande, y con esto 

estaríamos retrocediendo totalmente.  

Quiero, que se pudiera ver rápidamente por favor las gráficas del drenaje. 

Tenemos en Iztapalapa hundimientos diferenciales ya muy grandes. Éste es el 

mapa de Iztapalapa donde están los colectores centrales, en fin subcolectores 

o drenaje semiprofundo.  

Si vemos en la parte sur de Iztapalapa la línea amarilla, es el subcolector que 

llega hasta el centro Gallego. Tenemos toda la zona del Molino, Valle de San 

Lorenzo, la López Portillo, o sea una enorme cantidad o densidad de población 

que tiene un hundimiento de 40 centímetros.  

El drenaje que viene de Tláhuac con el crecimiento que ha habido en la 

delegación, llega tan saturado que se convierte prácticamente con el 

hundimiento esa zona en una situación muy difícil de inundación de aguas 

negras.  

¿Entonces qué estamos proponiendo? La prolongación del drenaje 

semiprufundo, si podemos señalarlo donde están las líneas punteadas, que es 

del Centro Gallego hasta Pirañas, que es la culminación de esa zona.  

Luego nos vamos a la unidad Vicente Guerrero, en la parte centro de la 

delegación, ahí hay un diferencial de 1 metro con 40 centímetros y el drenaje 

que atraviesa por ahí, regresa, es decir, queda como una cuna prácticamente 

ese hundimiento en esta unidad habitacional en toda esa zona. 

Constitución de 1917 y demás. ¿Qué estamos proponiendo? Prolongación del 

drenaje semiprofundo de donde está hoy el predio de la Montada en Santa 

Cruz hasta el Deportivo Santa Cruz. De esta manera estaremos garantizando e 

impidiendo la inundación de esas zonas.  

Seguimos con la siguiente gráfica. Éste es el caso de la Vicente Guerrero, está 

muy claro de donde a donde vivía esa extensión del drenaje semiprofundo y 

tenemos ahí el hundimiento diferencial.  
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Hay lugares de la Vicente Guerrero que en su parte central, el hundimiento es 

de hasta 3 metros. ¿Qué quiere decir? Que si no se logra con una lluvia más 

de una lluvia  muy fuerte, estaríamos corriendo el riesgo de inundación de 

alrededor de metro y medio, es decir, casi un primer piso de La Vicente 

Guerrero. Entonces urge, urgen recursos y atender el asunto del drenaje 

semiprofundo en Iztapalapa. 

Esa es del Predio del Molino. Ahí tenemos todo el Canal de Chalco y todo lo 

que está del lado derecho es la zona densamente poblada. Entonces 

necesitamos la ampliación de este drenaje semiprofundo. 

Los recursos para este proyecto. Aquí lo tenemos. Cada metro de este drenaje 

semiprofundo cuesta prácticamente 1 millón de pesos, entonces son 2 mil 600 

metros, son 2 mil 600 millones de pesos para evitar la inundación de La Vicente 

Guerrero y colonias aledañas; y para evitar la inundación del Molino, Valle de 

San Lorenzo, etcétera, son 1 mil 300 metros, 1 mil 300 millones de pesos. 

Los colectores para la terminación del colector que beneficia a Santa María 

Aztahuacan, son 87 millones de pesos, y la construcción del subcolector de 

Ernesto Aguirre Colorado son 4 millones, y el subcolector de Valle del Sur son 

5 millones. En total son casi 4 mil millones de pesos. 

Obviamente ustedes dirán “pues no hay recursos suficientes en toda la ciudad 

para invertir en el tema”, pero yo quiero sentar en esta mesa y dejar muy claro 

que urge una inversión en drenaje en estas zonas de Iztapalapa y que 

tendríamos que estar viendo algunos recursos que mitiguen mientras se puede 

construir esto. 

Pero esto es muy importante. Si hay una lluvia muy fuerte, estamos 

enfrentando una situación gravísima. Entonces más vale decir las cosas antes, 

solicitarlas y prevenirlas. 

Eso en torno a la cuestión del drenaje. 

Con esto estaríamos concluyendo las preguntas que nos hizo el diputado. 

EL C. SECRETARIO.- Para hacer uso de su derecho de réplica, tiene el 

diputado Víctor Varela el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 
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EL C. DIPUTADO VÍCTOR GABRIEL VARELA LÓPEZ.- Gracias por su 

respuesta, licenciada Clara Brugada. 

Manifestar el compromiso que como Asamblea asumimos para la gestión de 

estos recursos. Sabemos que como bien lo decía el diputado Betanzos y lo han 

dicho aquí diversos diputados de los grupos parlamentarios, en la cuestión de 

agua y drenaje creemos que como es de calidad de vida, como es incluso de 

riesgo de la integridad física y de la propia vida, no podemos ver colores, no 

podemos ver tintes partidistas, y en este sentido se ha estado gestionando ante 

el Congreso Federal el aumento en recursos para los fondos de agua potable y 

drenaje. 

Se ha logrado en este caso por medio de los grupos parlamentarios la 

integración de 1 mil millones en APAZU y pensamos que podemos seguir en 

esta gestión. 

Invitar a los compañeros de los diversos grupos a que podamos ir en un mismo 

carril, sabiendo que esto no es en beneficio de nadie sino para preservar la 

vida de los ciudadanos de Iztapalapa. 

Felicitamos que se tenga la visión clara de universalizar los programas. 

Sabemos que es de las pocas cosas, de los pocos candados que evitan la 

utilización facciosa y clientelar de los programas. Esperemos que se aterricen 

como están previstos. 

En la inversión en jóvenes creemos que es también un compromiso que todos 

debemos de tener, y no me queda más que felicitar. 

Por último, si nos pudiera abundar no en esta ocasión sino por escrito en esta 

redistribución de los fondos de la ciudad, a parte del nivel, del índice per cápita, 

que ya nos decía en el caso de Iztapalapa es la delegación que menos dinero 

recibiría en un promedio per cápita, aparte de esta variable, si usted considera 

que el rezago que vive la delegación también pudiera tener una compensación 

adicional por todo lo que hace falta en la delegación más poblada, pero 

también la más empobrecida de la ciudad. 

Es cuanto. 
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EL C. SECRETARIO.-  Tiene el uso de la palabra el diputado Israel Betanzos 

hasta por 5 minutos.  

EL C. DIPUTADO ISRAEL BETANZOS CORTÉS.-  Sabemos que le gusta a 

usted mucho que la gente participe en el mejoramiento de su entorno, es algo 

que a los funcionarios públicos les ha faltado implementar.  

Hace unos días participó en algunas acciones de mantenimiento en la Escuela 

Secundaria Diurna 249, México-Tenochtitlan, ubicada en Manuel Cañas y Villa 

Eloisa, sin embargo esta delegación cuenta con el mayor número de escuelas, 

jardines, deportivos y equipamiento urbano, que sí se requiere una fuerte 

inversión para su mejoramiento.  Le pregunto: ¿Cuáles son los puntos que se 

encuentran dentro de sus primeras estrategias de mantenimiento y 

remodelación? 

Es un excelente acierto de apoyar uno de los sectores más marginados de la 

delegación. Hace unos días usted manifestó que la demarcación apoyará a 2 

mil mujeres al año a través de un programa de empleo temporal, que será 

capacitada para comenzar proyectos productivas, para eso se requiere un 

presupuesto, el cual va usted a solicitar. Pregunto: ¿En qué consiste esta 

capacitación y estos trabajos temporales? ¿Cuál es el tiempo y el proyecto del 

trabajo y cómo será la convocatoria para ser beneficiadas de este programa? 

También veo como un acierto el impulso o la creación del Hospital de la Mujer, 

espacios médicos, garantizar el acceso a programas de prevención, orientación 

y distribución de métodos anticonceptivos, de atención a interrupción legal del 

embarazo, estudios de mastografía, papanicolaou, entre otras múltiples 

atenciones. El PRI en campaña también había manifestado este tipo de 

servicios y los compartimos. Pregunto: ¿Cuánto se tiene proyectado como 

presupuesto, en cuánto tiempo se realizará y si ya se tiene un acuerdo con el 

Secretario de Salud para la adquisición del material necesario y para la 

integración de plantilla laboral?  Le pregunto lo anterior porque ya no queremos 

un elefante blanco que sólo absorba recursos en un servicio deficiente. 

También quiero saber sobre los programas para fomentar la inversión en 

actividades productivas de iniciativa privada, esa parte no la hemos podido 

escuchar.  
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La Secretaría del Distrito Federal tiene actividades preescolares desde el sexto 

año, si va a ser coordinado con las actividades que usted implementaba desde 

el primer año de secundaria, la Secretaría del Distrito Federal tiene actividades 

extraescolares desde el sexto año de primaria, si va a haber una coordinación 

de parte de eso.  

Por último, definitivamente todos sabemos la inseguridad que vive la 

delegación y el Distrito Federal, es muy lamentable y realmente necesitamos 

mayores recursos para que se implementen más cuerpos de seguridad en la 

delegación, que es una de las delegaciones más grandes, lo hemos reiterado, 

pero también vemos con un desacierto que están ahí alrededor en la 

delegación como inmueble hay más de 200 ó 300 policías cuidando la 

delegación, bien  pudieran estar operando en el resto de las colonias en lugar 

de estar cuidando el edificio. 

Muchas gracias.  

EL C. PRESIDENTE.-    Para responder a las preguntas tiene hasta 3 minutos.  

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.-  Sobre el tema de las 

escuelas me parece muy importante esta pregunta, en Iztapalapa son casi 600 

escuelas públicas entre primarias, secundarias y jardines de niños. Acabamos 

de inaugurar un programa que consiste en tener escuelas limpias y seguras 

para enfrentar el asunto, bueno, el rebrote de la influenza y demás.  

Este programa consiste primeramente en lavar las escuelas, garantizar que 

funcionen todos los baños de todas las escuelas de Iztapalapa, que haya agua 

en todas las escuelas de Iztapalapa como prioridad, que las escuelas estén 

iluminadas al interior y al exterior, que haya poda de árboles al interior y al 

exterior y la pintura perimetral. Estas seis acciones, en esas seis acciones 

consiste este programa, es básico y se va a hacer en todas las escuelas, esto 

ya se está haciendo, ya se empezaron a hacer los trabajos, llevamos 50 

escuelas atendidas de esta manera. 

Obviamente hay 187 millones de pesos destinados para garantizar obra para 

las escuelas; además de este programa se tienen que hacer trabajos 

importantes de protección civil y se tienen que hacer trabajos de mantenimiento 

mayor en las escuelas. Entonces, son 187 millones para las escuelas. 
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Sobre empleo temporal. Nosotros consideramos que una parte de este 

programa debe estar destinado para las mujeres y este programa va a consistir 

en capacitar el primer mes a mujeres en oficios no tradicionales, como son la 

plomería, mujeres plomeras, puntura de brocha gorda, jardinería, electricidad, 

es decir oficios no tradicionales y que las mujeres puedan capacitarse, 

desarrollar el trabajo en la delegación y después de 5 meses, porque es un 

empleo temporal, ellas puedan generar ingresos a partir de esta capacitación. 

La convocatoria sale en estos días y la propuesta es que el próximo año 

arranquemos con 5 mil espacios de empleo temporal, de los cuales una parte 

sería para mujeres. 

El Hospital de la Mujer como digo es un tema que la Secretaría de Salud debe 

asumir, son 400 millones, son 3 ejes fundamentales en salud: Hospital de la 

Mujer, construcción de centros de salud, ampliación de los que existen, 

construcción de la clínica para atender el SIDA, esos son los temas que 

tenemos, que este próximo año se deberían de destinar recursos, eso le 

compete a la Secretaría de Salud, pero insistimos es urgente echarlo a andar. 

En torno a jóvenes, efectivamente es un programa de primer, segundo y tercer 

año de secundaria. Vamos a arrancar con el primer año de secundaria y el 

objetivo es proporcionar 35 ofertas culturales, deportivas y recreativas a los 

jóvenes. 

Entonces, la próxima semana estará ya saliendo la convocatoria para que se 

puedan anotar. Queremos hacer este programa universal y sólo dependerá de 

los recursos que nos puedan hacer llegar. 

Sobre la inversión, bueno, un tema importantísimo es el Programa de 

Presupuesto Participativo, es la población quien va a definir la obra y va a ser 

la delegación quien lo va a ejecutar. 

Entonces, tenemos prácticamente 200 obras en puerta para el Programa de 

Presupuesto Participativo, que es hacer que la población decida de qué 

manera invierte sus impuestos que van de regreso a su comunidad. 

Eso sería. Gracias. 
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EL C. SECRETARIO.- Para hacer uso de su derecho de réplica, el diputado 

Israel Betanzos tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 

EL C. DIPUTADO ISRAEL BETANZOS CORTÉS.- Nuevamente reiterar todo 

el apoyo para que la delegación cuente con todos los recursos necesarios, 

estaremos muy al pendiente también de su aplicación, de los propios, pero que 

sepa que el grupo parlamentario del PRI va a contar con un aliado, va a contar 

con el grupo que realmente tenemos interés, no nada más en la Delegación 

Iztapalapa, sí nos interesa en lo particular, pero en toda la ciudad. 

Los hemos reiterado hay una gran propuesta para ir de la mano y lo que le 

propongo, le reitero es que acciones conjuntas yo le tomo la palabra y vayamos 

de la mano para sacarlo y ojalá terminemos con usted el presupuesto y sea 

revisado, es lo que esperamos que así sea, se cumplan ahí unos acuerdos y 

estaremos muy al pendiente. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Tiene el uso de la palabra la diputada Karen Quiroga 

Anguiano, hasta por 5 minutos. 

LA C. DIPUTADA KAREN QUIROGA ANGUIANO.-  Muchas gracias, 

diputado. 

Bienvenida a esta Asamblea Legislativa. Creo que el asunto de priorizar cuáles 

son los problemas más sentido de Iztapalapa, creo que se ubica el asunto de la 

cuestión económica. Hay gente que diariamente, bueno, con 10 pesos pasa el 

día, me parece esto demasiado alarmante, pero creo que se puede 

recomponer la situación con un buen presupuesto.  

Mucha gente en Iztapalapa subsiste únicamente con las ayudas que el 

gobierno otorga por una incapacidad a poder trabajar, la gente en Iztapalapa 

está enferma en muchas cosas, enferma de diabetes, enferma en la cuestión 

de la drogadicción, enferma en asuntos de hipertensión, que me parece esto 

muy importante. 

A esto hacía un análisis respecto a la capacidad de los centros de salud. Usted 

como Procuradora del Distrito Federal en el periodo anterior que cubrió, se hizo 

un Centro de Salud que todavía está en construcción en la Unidad Ermita 

Zaragoza, me parece este un punto muy importante que pudiese ser 

contemplado dentro de su ejercicio presupuestal ya que en la zona solamente 
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existe la gente de La Corbata, tiene que acudir el Centro de Salud a Santa 

Martha para poder ser atendida y esto es una cuestión muy complicada. Me 

parece que esto sería muy importante que pudiese abordarse, el asunto del 

estudio de los centros de salud y contemplar los espacios que son susceptibles 

para poder organizar un presupuesto para salud en Iztapalapa.  

Esto lo digo también por la cuestión de la liberación de las casas del pueblo y 

administraciones de las unidades habitacionales, que me parece un punto en 

donde la Delegación debería contemplar el hacer llegar a la gente no sólo los 

servicios que la Delegación ofrece, sino también este servicio de salud que le 

comento, ante la gran población de Iztapalapa y que a veces es el personal de 

los centros de salud incapaz de poder atender tantas necesidades. La pregunta 

es si están contemplando esto dentro de su presupuesto y que me parecería 

algo muy importante. 

En cuanto a los 2 mil 600 pesos que menciona que por habitante sería una 

propuesta necesaria para el presupuesto de este año, coincido con usted y me 

parece que sería pertinente emitir mi opinión respecto a este sentido, creo que 

el asunto de los jóvenes es una cuestión muy importante, una gran población 

del Reclusorio Oriente y de Santa Martha salen de las colonias de Iztapalapa, a 

veces llega uno a hacer revisión o a visitar internos o a ver cómo está la 

cuestión de las madres de familia, de la defensa de los internos y demás, y uno 

se encuentra con una gran población de Iztapalapa. 

En este sentido lo que menciona respecto a la cuestión del número de policías 

que hay en la Delegación creo que es un punto muy importante, el hacer crecer 

la atención respecto a seguridad pública y atención a las adicciones creo que 

es un punto que debe ser de los primeros para la Delegación Iztapalapa. En 

este asunto creo que coincidiría en crear un presupuesto especial en este 

sentido de seguridad, puesto que, puedo decirlo, hay familias que se dedican 

enteras a delinquir porque no hay otra opción para poderse mantener y en este 

sentido creo que muy acertado es el asunto del análisis que nos hace respecto  

a los policías, creo que deberíamos impulsar y es una propuesta para mis 

compañeros legisladores el poder impulsar una propuesta de seguridad para la 

Delegación Iztapalapa, como un acuerdo de la Asamblea Legislativa hacia el 
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sector más poblado y hacia la delegación que más pobres tiene en el Distrito 

Federal. 

Creo que la pregunta debería ser dirigida hacia que usted nos presentara una 

propuesta de presupuesto solamente en materia de seguridad pública, con 

cuánto sería suficiente y a través de esto poderlo impulsar en esta Asamblea 

Legislativa. 

El otro punto es, quisiera ver acerca del plan delegacional de desarrollo urbano. 

En la IV Legislatura se etiquetaron varias zonas como área verde, aprovecho 

ya que está aquí el presidente también de la Comisión de Desarrollo Urbano, 

en el sentido de ver cómo está la propuesta de la encargada de despacho 

hacia el plan delegacional de desarrollo urbano, puesto que le comentaba que 

en la IV Legislatura fueron etiquetadas como área verde varias zonas que 

están habitadas desde hace más de 60 años en la Delegación Iztapalapa y que 

se le impidió a la gente el poder tener una posibilidad de regularizarse, de 

poder contribuir con esta Ciudad, con sus impuestos y demás y creo que darle 

seguridad jurídica sobre los espacios que habita la gente es un punto muy 

importante y ver en qué sentido viene la propuesta de usted. 

El otro punto es en cuanto a los jóvenes, si hay un proyecto de inversión, de 

presupuesto, para el Faro de Oriente. Es un asunto muy importante. Esto me 

parece que es un proyecto que se tiene que impulsar, que tiene rezagado 

muchísimo tiempo desde su creación la Secretaría de Cultura y yo ahí haría un 

paréntesis para hacerle un llamado a la Secretaría, para que pudiera hacer una 

inversión ahí. Pero también  la Delegación Iztapalapa. Este es un lugar en 

donde conviven los jóvenes; los jóvenes que buscan una opción para poder 

realizar actividades y el poder comentar con usted que ahí se hacen talleres, 

que podría bien emplearse este espacio para los talleres en el sentido de las 

mujeres. 

Me parece un muy buen proyecto de presupuesto. Cuente usted con el apoyo 

que sea necesario y estas serían mis preguntas. 

EL C. SECRETARIO.-  Para responder las preguntas la ciudadana Clara 

Brugada Molina tiene el uso de la palabra, hasta por 3 minutos. 
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LA LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.-  A mí me da gusto que los 

diputados y diputadas de esta Legislatura tengan una preocupación sobre el 

tema de la salud y creo yo que podemos hacer un trabajo conjunto para 

garantizar más recursos y la distribución de un recurso etiquetado sobre el 

tema. 

EL C. SECRETARIO.- Perdón, solicitamos silencio para que la ciudadana 

Clara Brugada Molina pueda responder a las preguntas de la diputada Karen 

Quiroga Anguiano. 

Muchas gracias. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.-  El tema de salud es una 

prioridad, es una urgencia. A mí me parece que podemos hacer con los 

recursos que estamos solicitando, incluso proyectos conjuntos entre la 

Delegación y la Secretaría de Salud con el Programa de Presupuesto 

Participativo la población decidirá hacia dónde van los recursos, y casi en la 

mayoría de las colonias de Iztapalapa que no cuentan con Centros de Salud, la 

gente opina queremos Centros de Salud.+ 

Sin embargo como es una facultad del Gobierno de la Ciudad, estaremos 

tratando de hacer convenios para poder apoyar económicamente al respecto. 

Ahora, yo considero que cómo podemos hacer efectivo y ejercer el derecho a la 

salud en Iztapalapa, cuando la mayoría de las colonias no tienen Centros de 

Salud, cuando se tienen que ir muy temprano a alcanzar una ficha. En fin, hay 

de veras un problema muy grave. 

Entonces estamos impulsando una red de espacios de salud en cada Colonia 

donde se garantice médico general y dentista de manera gratuita a la población 

y de ahí puedan ser canalizados  a alguna otra dependencia de salud en los 

casos más graves. 

Entonces necesitamos que cualquier ciudadano en Iztapalapa pueda tener el 

derecho de ir a un doctor en el momento en que lo necesite. Actualmente no es 

posible. Entonces necesitamos hacer una gran inversión con esta red que le 

llamamos Programa de Salud Barrial, que consiste en al menos tener médicos 

todos los días trabajando, incluyendo sábado y domingo, que es cuando la 

gente sabiendo que Iztapalapa es zona dormitorio, es cuando la gente está en 
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sus casas, en sus colonias y puedan ser atendidos y de manera gratuita, sin 

autogenerados en lo de salud.  

Es más, la Asamblea no debería, bueno debería más de promover que en el 

asunto de salud no haya cobro de recursos desde lo que hagan las 

Delegaciones. Ese es otro tema, pero lo importante  es que podamos echar a 

andar este programa. 

Entorno a la cuestión de policías y también contestando una pregunta que me 

quedó pendiente, efectivamente hay 532 Policías Auxiliares en Iztapalapa 

atendiendo y resguardando edificios públicos y los otros 600 en las calles. 

Entonces consideramos que esto se tiene que modificar urgentemente para 

garantizar que haya más policías en la calle que resguardando edificios. 

Por supuesto que tendríamos que tener, estamos nosotros proponiendo 140 

millones de pesos para seguridad pública en Iztapalapa, para atender ese gran 

déficit que hay en torno al tema. 

Sobre el plan de desarrollo, plan delegacional de desarrollo urbano, considero 

que en Iztapalapa se tiene que hacer un plan, un nuevo proyecto de desarrollo 

urbano, un nuevo plan, que hay que someterlo a consulta, a discutir, hay varios 

intereses que se tendrían que estar resolviendo con equilibrios y creo yo que 

urge una rediscusión del proyecto de desarrollo urbano, obviamente que en 

Iztapalapa se tienen que preservar las reservas ecológicas y las áreas verdes, 

tenemos que cuidarlas todos, hacer un gran acuerdo que nadie va a tocarlas, 

pero tendremos que ir resolviendo lo que ya existe.  

Qué bueno que usted toca el tema cultural. En Iztapalapa tenemos que invertir 

en jóvenes, en deporte y en cultura, y ese es el gran tema, esto no es un lujo 

para Iztapalapa invertir en cultura, debe de ser un eje de los más importantes.  

Queremos que en Iztapalapa se desarrolle un intenso trabajo cultural, vamos a 

hacer que los centros, ahora sociales, comunitarios, casas de la cultura, se 

transformen realmente para que la población pueda tomar clases de distintos 

temas culturales de manera gratuita, obviamente eso nos va a aminorar los 

autogenerados, pero es importantísimo que haya un desarrollo cultural y 

estamos promoviendo 4 corredores culturales, 4 espacios en todo Iztapalapa 

que nos permita que la población que hoy no tiene ninguna opción de 



 47

recreación en iztapalapa, los sábados, domingos, no tienen a dónde ir, 

podamos garantizar cultura a lo largo y ancho de esta delegación. Es crucial, 

hay que invertir en cultura y me parece que va a ser uno de los temas 

prioritarios.  

Necesitamos el impulso de las orquestas juveniles, el que nuestros jóvenes, 

después del tercer año de secundaria, después de estos tres años de gobierno 

sean otra generación de jóvenes con un desarrollo cultural importante.  

EL C. SECRETARIO.-  Para hacer uso de su derecho de réplica, la diputada 

Karen Quiroga Anguiano, tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos.  

LA C. DIPUTADA KAREN QUIROGA ANGUIANO.-  Gracias.  

Muchas gracias por sus respuestas. Nuevamente hago hincapié sobre el 

asunto del Faro de Oriente, la cuestión de la inversión en este lugar que se ha 

contemplado en su presupuesto, ya que es un asunto muy importante.  

Estamos padeciendo una situación desde la Juan Escutia hasta lo último de 

Ermita Zaragoza y lo que contempla el Distrito XXIII, XIX y el XXII acerca del 

asunto de las tocadas en al calle, en donde se consume todos los días, drogas 

a menores de edad.  

Creo que el asunto de los sonideros es un asunto muy importante en 

Iztapalapa porque nos están creando un conflicto real.  

Digo el asunto del Faro de Oriente porque también necesitan los jóvenes 

espacios de expresión. Si nosotros intentamos hacer un esfuerzo en conjunto 

para hacerles un lugar digno, que tengan un lugar digno dónde convivir, y esto 

lo hago bueno en mi carácter también de jóvenes, porque tengo que hablar 

también por mi sector, creo que en este sentido la inversión en el faro de 

oriente sería muy importante y tendríamos el argumento con qué decir no 

puedes hacer tocadas en la calle porque te estamos dando un espacio en 

donde puedas convivir. Creo que este es un punto muy importante y creo que 

sería un asunto que los jóvenes aplaudirían del gobierno delegacional.  

Hasta ahí mi intervención. ´ 

EL C. SECRETARIO.-  Tiene el uso de la palabra la diputada Maricela 

Contreras, hasta por 5 minutos.  
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LA C. DIPUTADA MARICELA CONTRERAS JULIAN.-  Varios temas que me 

interesan han sido tocados, el tema de la salud, el tema del mejoramiento de 

las escuelas, el tema de las mujeres, por supuesto, siendo usted la única mujer 

al frente de una delegación en el Distrito Federal, ahí solamente plantearía 

pues el tema de la importancia del acceso transversal de las mujeres a todas 

las políticas públicas, creo que se un tema fundamental.  

Ha platicado sobre algunas acciones afirmativas particulares de políticas 

públicas hacia las mujeres, creo que eso es algo muy importante pero siempre 

será fundamental pensar en la importancia de la asignación transversal del 

acceso de las mujeres a todas las políticas públicas en la delegación. 

Ha hablado usted también de temas que son fundamentales y que tienen que 

ver con las políticas públicas del acceso a los servicios que son fundamentales 

para la vida cotidiana, el agua, el drenaje. 

Yo aquí diría dos cosas que son siempre mi preocupación, hay problemáticas 

que ni con la aplicación total del presupuesto de las delegaciones se pueden 

resolver, el tema de los drenajes por ejemplo en algunas delegaciones se 

vuelven inversiones millonarias y tiene que ver con la asignación de los 

presupuestos anuales y la manera en que se tienen que hacer las 

planificaciones; yo creo que hay temas que tendríamos que pensar cómo 

resolverlos en términos de hacer proyectos que pudieran ir más allá de un año, 

porque hay problemáticas que tienen que ver con planeaciones incluso que van 

más allá de una década. 

Yo a veces pienso en términos del drenaje del Ajusco Medio, que hoy es parte 

de mi distrito, y que yo siempre digo “ni con la inversión de todo el presupuesto 

de la Delegación de Tlalpan de los 3 años podríamos hacerlo”. Son temas 

recurrentes que tenemos que pensar, y yo supongo que en Iztapalapa hay 

problemáticas de ese tipo y que tendríamos que estar pensando en conjunto. 

Yo quizás la única pregunta de manera general que le haría directa y que son 

cosas que tienen que ver con el intelecto y con la cultura es: ¿Cuántos 

recursos está pensando usted invertir en el tema de la cultura, no solamente en 

términos del Faro de Oriente, sino en una delegación que es tan grande, que 

tienen sus barrios, que tiene sus pueblos, que tiene sus tradiciones, y que en 
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esta idea de llevar la cultura a toda la delegación, cuánto se está pensando 

invertir en la delegación? Lo pregunto porque soy integrante de la Comisión de 

Cultura también. 

EL C. SECRETARIO.- Para responder a las preguntas, tiene el uso de la 

palabra la ciudadana Clara Brugada Molina, hasta por 3 minutos. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Gracias, diputada Maricela 

Contreras. 

Me da gusto que pues me exprese algunas preguntas. 

Quisiera decirles que en torno a políticas públicas hacia la mujer en Iztapalapa 

son 4 ejes fundamentales: el tema de la salud, que ya lo expusimos 

ampliamente; un programa contra la violencia hacia las mujeres, que consiste 

sobre todo en la concientización a todos los niveles de la población, estamos 

formando una red de mujeres contra la violencia que parta de manzana por 

manzana, no por colonia sino desde las manzanas; y el otro tema es un 

programa de socialización del trabajo doméstico, y vamos a empezar con la 

construcción de una lavandería popular en Iztapalapa, obviamente no es sólo 

para mujeres, pero principalmente, digo, este es un tema que tiene que ver con 

la socialización del trabajo doméstico, pero sobre todo a las mujeres jefas de 

familia, que es el 26 por ciento que habita en Iztapalapa. 

Entonces vamos a arrancar con una lavandería popular ya muy pronto en la 

delegación. 

En torno a la cuestión de cultura, pues son varios rubros. Lo que implica 

acondicionamientos y recursos en obra, lo que implica difusión, es decir, 

promoción de la cultura y el desarrollo del talento artístico. Son 170 millones de 

pesos para cultura, si logramos que no haya este recorte con el que estamos 

prácticamente amenazados para gobernar. 

Estas serían las respuestas. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Diputado Presidente, le informo que se ha agotado la 

lista de intervenciones. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias. 
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Para terminar nuestra mesa de trabajo y de acuerdo al formato establecido, 

pido a la Encargada de Despacho de la Jefatura Delegacional de Iztapalapa su 

intervención final, hasta por 10 minutos. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Gracias. 

Yo quisiera exponer brevemente una propuesta que hago para que la 

Asamblea Legislativa pueda retomar el tema de la distribución de recursos a 

las delegaciones desde un punto de vista transparente, objetivo. 

Es terrible año con año estar peleando recursos para las delegaciones. 

Necesitamos que esta Legislatura pueda poner la muestra en el sentido de que 

haya una distribución transparente y objetiva, y en ese sentido estamos 

proponiendo una fórmula de distribución de recursos a las delegaciones, una 

fórmula que contemple los propios criterios que marca el Estatuto de Gobierno 

y el Código Financiero, que son población, equipamiento urbano, marginación  

e infraestructura como determinantes de la distribución de los recursos, de esta 

manera habría justicia, habría equidad, habría una distribución de recursos 

totalmente distinta, no va a depender de una cuestión política, de quién esté 

responsable como mayoría en la Asamblea Legislativa, sino va a depender de 

criterios totalmente transparentes. 

Esta propuesta se traduce en una fórmula matemática que toma en cuenta la 

creación de un fondo de recursos a partir de lo que cada delegación aporta en 

torno al Impuesto Predial y a derechos como el agua. Su servidora cuando fui 

diputada de la II Legislatura hicimos una propuesta al respecto, entonces yo 

quisiera proponerla, ponerla en la mesa para que esta Legislatura pueda lograr 

que la Ciudad de México tenga una distribución de recursos totalmente objetiva 

y de acuerdo a las necesidades. 

Segunda propuesta: 

Propongo que como parte de las normas regulatorias que nos están pidiendo 

se pueda desarrollar una iniciativa que permita distribuir justa y equitativamente 

el agua en la ciudad. Tenemos una excelente ley que regula el agua como un 

derecho, a nivel federal no se tiene esto pero en la ciudad logramos tener el 

agua como un derecho, pero tenemos que ir más allá, tenemos que construir 

una iniciativa de ley, que pronto haré llegar propuestas simplemente para que 
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sean tomadas en cuenta y desarrollada la iniciativa, donde se garantice una 

distribución equitativa y justa del agua.  

De veras, no es posible que delegaciones gasten al día por persona 600 litros 

de agua y en Iztapalapa haya familias que gastan al mes 300 litros de agua, al 

mes por persona. Entonces, sí necesitamos una norma que nos garantice 

justicia y equidad, esa es la segunda propuesta que hacemos en torno a la 

cuestión de la distribución de recursos, estos no económicos pero sí 

importantes, como son los recursos naturales y como es el agua. 

También quisiera proponer dentro de las propuestas de regulación que los en 

programas prioritarios haya flexibilidad, hacer cambios en el Código Financiero 

para que las delegaciones también puedan incidir en definir cuáles son los 

presupuestos prioritarios y no tengamos que enfrentarnos a decisiones 

generales que a veces por las distintas circunstancias y condiciones de las 

delegaciones no ayudan. Entonces, esas son las tres propuestas que hago. 

Decirles que en Iztapalapa se necesita el pago de esta gran deuda social y hoy 

la Asamblea Legislativa tiene en sus manos esta responsabilidad. 

La aportación y los recursos que se den a Iztapalapa son recursos que harán 

brillar la ciudad, que harán a la Asamblea Legislativa mirarse como un órgano 

responsable en combatir la desigualdad. 

Todos los recursos que vayan a Iztapalapa significan combatir la desigualdad 

en esta ciudad. 

Iztapalapa es como la expresión de una parte de nuestro país, con tanta 

pobreza y desigualdad. Está en sus manos, diputados y diputadas, dejamos 

toda la información, también estaremos aportando toda la que se necesite, pero 

gobernar Iztapalapa no sólo es administrar los recursos, gobernar Iztapalapa es 

también luchar por recursos, es también luchar contra la desigualdad, luchar 

porque haya más agua, más policías, más salud, más cultura y esa es la tarea 

que tenemos. 

Entonces, les agradezco muchísimo esta oportunidad y esperamos que 

Iztapalapa y la población de Iztapalapa salga fortalecida de esta próxima 

discusión que harán ustedes del presupuesto. 
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Agradezco mucho la participación de todos ustedes y del diputado de esta 

Comisión, el diputado Erasto Ensástiga y todos los demás compañeros y 

compañeras diputados. 

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.-  Gracias por su informe, por sus comentarios, las 

respuestas que le formularon las compañeras diputadas y diputados y gracias 

también por sus propuestas. 

Nada más quiero comentarle que Iztapalapa junto con Gustavo A. Madero son 

las dos delegaciones que en los últimos 3 años han tenido más subejercicio. 

Nos preocupa este 42 por ciento de comprometido. Estamos seguros que tiene 

que cumplir, se van a gastar por obvias razones. 

Muchas gracias nuevamente, señora Encargada de Despacho. 

 


